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У творчества своя стихия - «стихия Пегаса»
Поезда, самолеты, автобу-
сы, автомобили… В эти дни, 
казалось, все транспортные 
средства были устремлены 
в одну точку на карте России 
- город  Оренбург. Столица 
степного края принимала у 
себя дорогих гостей - таких 
разных и таких одинаково 
очарованных литературой.

Второй раз в Оренбурге (с 11 
по 14 августа) проходил Межре-
гиональный литературный кон-
курс среди членов организаций 
ВОИ «СТИХиЯ Пегаса». Идея 
провести его родилась в Орен-
бургской областной организации 
Всероссийского общества инва-
лидов лишь в прошлом году, но 
сразу была одобрена коллегами 
из региональных организаций, 
которые охотно откликнулись 
на предложение оренбуржцев 
прислать на конкурс литера-
турные  работы  своих талант-
ливых авторов. Тогда отнюдь 
не блиннокомковый пилотный 
проект стал настоящим запоми-
нающимся праздником и ярким 
культурным событием в жизни 
нашей области. 

Литературный форум собрал 
в областной универсальной 
научной библиотеке им. Н.К. 
Крупской, где работали основ-

ные площадки конкурса,  пред-
ставителей и руководителей 
всех 14 регионов Приволжского 
Федерального округа. В Орен-
бург приехали более 60 предста-
вителей Республик Татарстан, 
Башкортостан, Марий-Эл, Уд-
муртия, Пермского края, Самар-
ской, Саратовской, Пензенской, 
Ульяновской и других областей 
ПФО. Делегации возглавляли 
руководители региональных 
организаций. А всего на кон-
курс было прислано свыше 150 
работ в трех номинациях «Не 
дай сломить себя ни людям, ни 
обстоятельствам», «Нам нужна 
одна Победа!», «В слове «МЫ»  
- сто тысяч «Я».

- Конкурс «СТИХиЯ Пегаса» 
направлен на поддержку и раз-
витие художественного творче-
ства людей с ограниченными 
возможностями, привлечение 
общественного внимания к их 
самовыражению, обеспечение 
доступа к культурным ценностям 
и занятиям творчеством, - сказал 
на открытии заключительных 
мероприятий председатель 
Оренбургской областной орга-
низации общероссийской обще-
ственной организации «Всерос-
сийское общество инвалидов» 
Евгений Кашпар. - Литературное 

творчество нередко становится 
тем необходимым лекарством, 
которое прибавляет сил в борь-
бе с недугами. И для инвалидов 
- это прекрасная возможность 
самовыразиться, пообщаться с 
единомышленниками, обрести 
друзей. Да, у наших конкур-
сантов есть ограничения по 
здоровью, но нет ограничений в 
талантах. Это люди творческие, 
ищущие, активно и охотно рабо-
тающие над словом и над собой!

- Там, где медицина бессиль-
на, на помощь приходит сила 
слова, - вторила идеологу ли-
тературного форума одна из 
авторов - участница конкурса 
юная, утонченная, возвышен-
ная и очень талантливая Алия 
Амантурлиева из Соль-Илецка. 
- Самое главное - не опускать 
руки, искать себя, заниматься 
любимым делом.

В качестве почетного гостя ли-
тературного праздника в Орен-
бург был приглашен депутат 
Государственной Думы, предсе-
датель Центрального правления 
ВОИ Михаил Терентьев. 

- Этот конкурс позволяет по-
казать потенциал, который скрыт 
в человеке с инвалидностью. 
Думаю, это очень правильная 
идея наших оренбургских коллег, 

-подчеркнул Михаил Борисович.
Руководитель Всероссийского 

общества инвалидов принял 
участие в церемонии открытия 
литературного форума и в за-
седании круглого стола на тему 
«Роль государства и обществен-
ных объединений в создании 
условий для творческого само-
выражения людей с ограничен-
ными возможностями здоровья 
и их интеграции в общество 
средствами культуры, искусства 
и творчества».

Перед началом мероприятия 
парламентарий провел встречу с 
представителями региональных 
и местных органов власти, обще-
ственных организаций. В ней 
приняли участие председатель 
Приволжского МРС Вера Шиш-
кина (г. Пермь), первый заме-
ститель министра социального 
развития Оренбургской области 
Владимир Демин, председатель 
комитета Законодательного со-
брания Оренбургской области по 
социальной и демографической 
политике Ольга Хромушина, 
председатель комитета ЗС по 
образованию, науке, культуре 
и спорту Геннадий Аверьянов, 
председатель комитета Обще-
ственной палаты Оренбургской 
области по социальной по-

литике, охране материнства и 
детства Людмила Марченко,  
глава города Оренбурга Юрий 
Мищеряков. На встрече речь 
шла о проблемах инвалидов, 
о том, как они решаются на 
законодательном уровне, о до-
ступности среды для людей с 
ограниченными возможностями 
в Оренбуржье, в частности.

- Мы с каждым годом повы-
шаем доступность среды для 
оренбуржцев с ограниченными 
возможностями во всех сферах 
жизнедеятельности, - рассказа-
ла Ольга Хромушина, которая 
является региональным коор-
динатором проекта «Единая 
страна - доступная среда». - 
Например, в этом году должно 
поступить более восьми единиц 
пассажирского транспорта, при-
способленного для инвалидов. 
За шесть месяцев текущего года 
мы уже получили больше техни-
ческих средств реабилитации, 
чем раньше. А значит, у этих лю-
дей будет меньше проблем при 
перемещении. Мы делаем все 
возможное, для того чтобы эти 
люди не чувствовали никаких 
ограничений, могли радоваться 
жизни, заниматься творчеством.

продолжение на стр. 3
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Незабываемая поездка
С 29 июля по 2 августа 
2015 года в Челябинской 
области состоялся V 
Межрегиональный слет 
молодежного актива ВОИ  
УрФО. В нем приняли уча-
стие девушки и юноши 
из разных уголков нашей 
страны. Организатора-
ми данного мероприятия 
выступила Челябинская 
областная общественная 
организация «Всероссий-
ское общество инвали-
дов».   

Оренбургскую область 
представляла делегация из 
12 человек: Ирина Илющен-
ко, Кирилл Новиков, Николай 
Липенин, Нурия  и Альфия 
Беккужиевы, Елена и Вален-
тина Павловы, Мария Фатку-
лина с Олесей Подзоровой, 
Сергей и Ольга Сухаревы. 
Руководитель делегации  
Елена Леончикова.   

По приезду в Челябинск 
участников встретили хо-
рошо. Тёплая обстановка 
помогла нам быстро адапти-
роваться и акклиматизиро-
ваться. По пути мы успели 
познакомиться с остальными  
участниками слета.  Были 
поражены красотой и на-
сыщенностью местной при-
роды, воздух был наполнен 
ароматами хвойного леса. 

Слет включал в себя: игры, 

как развлекательные, так 
и для развития моторики и 
координации. Также прошли 
лекции по социальной адап-
тации в современном обще-
стве, где каждый мог не толь-
ко спросить, но и поделиться 
своим жизненным опытом в 
той или иной ситуации. А та-
кая информация имеет очень 
большое значение. Ведь на 
конференции присутствова-
ли  люди с ограниченными 
возможностями, которые 
не так часто выбираются в 
общество, и для них это бес-
ценная информация. 

Всем участникам меропри-
ятия была организована по-
ездка в г. Мясс на экскурсию 
в музей разных минералов. 
Мы узнали о множестве цен-
ных экспонатов, которыми 
богата наша земля. Есть в 

этой коллекции и кусочек из 
космоса - Уральский метео-
рит, упавший на Челябинск в 
феврале 2013 года.

После этой экскурсии мы 
многое узнали о камнях.  На-

пример, что яшма - первый 
материал, из которого древ-
ний человек делал орудие, 
охра - первый натуральный 
краситель, пирит - в народе 
зовут золотом дураков, ма-
лахит - поделочный камень. 

Обучающие игры, прово-
димые на слете были для нас 
очень интересны и важны. 
Ребята сами без чьей-либо 
помощи выбирали ту или 
иную игру, сами, того не заме-
чая, втягивались в процесс, 
забывая, что они,  в обычном 
обществе чем-то обделён-
ные, здесь полноценны не 
только на словах, но и на 
деле, и в деле. А это дорогого 
стоит. Всех поддерживал ко-
мандный дух, который царил 
благодаря организаторам. 

Нас разбили на отряды. 
Мы смогли раскрепоститься 
и в то же время сплотиться 
с товарищами по отряду. 
Конкурсы в итоге нам каза-
лись легкими, и мы готовы 
были свернуть горы, на-
столько проснулся в участ-
никах азарт. 

Многие ребята приобрели 
себе новых друзей. Решили 
и дальше общаться по пере-
писке.  

Последний день, точнее 
вечер, незаметно перерос-
ший в ночь, мы провели на 
берегу озера, жаря шашлыки 
и делясь впечатлениями. 
У участников был главный 
вопрос: «А на следующий 
год где встречаемся?». Что 
означало: не напрасно был 
проведён этот слёт, и людей 
по-настоящему сплотило и 
объединило это событие. 
Уезжая, у многих можно было 
заметить слёзы печали, по-
тому что они расстаются, 
и одновременно, радости, 
ведь скоро вновь встретятся.

Мы пришли к единому мне-
нию: на следующий год мож-
но организовать такой слёт 
в нашем округе, а лучше 
в области, пригласив всех 
желающих принять участие, 
поделиться своим опытом, 
разработками и многим дру-
гим.

николай липенин

У людей с ограниченными возмож-
ностями появилась своя социаль-
ная сеть «С-ВОИ». Авторами и 
разработчиками нового проекта 
являются кемеровчане. Работа 
веб-сайта стартовала 18 августа 
в рамках Всероссийского теле-
моста, объединившего 86 отде-
лений Всероссийского общества 
инвалидов.

Приглашения присоединиться к со-
обществу направлены Стивену Хокин-
гу, Нику Вуйчичу, десяткам зарубеж-
ных и сотням российских граждан. О 
своем желании стать пользователями 
новой сети «С-ВОИ» заявили «Мисс 
мира-2013» Ксения Безуглова, пред-
седатель Всероссийского общества 
инвалидов, паралимпийский чемпион, 
чемпион мира Михаил Терентьев, 
чемпион мира Сергей Поддубный и 
другие известные россияне с ограни-
ченными возможностями.

Сейчас социальная сеть «С-ВОИ» 
имеет статус Всероссийской. Разра-
ботчики планируют, что в ближайшее 
время она объединит также жителей 
стран ближнего и дальнего зарубежья.

Проект реализуется при личной под-
держке председателя Кемеровского 
областного отделения Всероссийско-
го общества инвалидов  Валентины 
Ивановны Шмаковой.

- Мы создали социальную сеть для 
инвалидов, для их родителей и чле-
нов семей, волонтеров, спонсоров - 

для всех, кто нужда-
ется в помощи или 
хочет помочь, для 
тех, кому есть что 
сказать, для тех, кто 
ищет, для тех, кто 
находит,  для людей 
без границ, - рас-
сказала Валентина 
Ивановна. - Здесь 
мы будем вести 
диалоги, любить, 
переживать и вос-
хищаться, играть и 
работать. Мы будем 
привлекать сред-
ства для обучения 
инвалидов и волон-
теров, для оказания 
неотложной помощи, для реализации 
интересных проектов. Планируется 
запуск программы по обучению людей 
с ограниченными возможностями здо-
ровья современным профессиям, та-
ким как директолог, веб-программист, 
веб-дизайнер, копирайтер, админи-
стратор сайта, которые позволяют ра-
ботать дистанционно. Пользователи 
смогут создавать и входить в группы 
по интересам: «Знакомства», «Здо-
ровье и путешествия», «Обучение», 
«Доска объявлений», «Комиссионка», 
«Советы по выживанию в собственной 
квартире», «Родительский комитет».

Уже создана группа «Конкурсы», 
где размещены условия участия для 
первых участников сети.

Разработчики подчеркивают: со-
циальная сеть «С-ВОИ» - для всех. 
Однако технически и информацион-
но она учитывает в первую очередь 
возможности и ограничения своих 
пользователей. Например, для даль-
тоников  предусмотрен режим «цвето-
вой слепоты» (если человек не видит 
определенные цвета, они заменяются 
на те, которые он видит, при этом 
картинка остается контрастной). Пла-
нируется, что сеть объединит лучшие 
традиции существующих сетей, не 
претендуя на конкуренцию с ними. 
Общаться «С-ВОИ» могут везде, где 
будет доступен Интернет. Разработа-
на версия для сотовых телефонов. 

Мероприятие также  приурочено 

ко дню рождения ВОИ. Обществу ис-
полнилось 27 лет. В  конференции 18 
августа  принимали участие многие 
областные, краевые, республикан-
ские отделения ВОИ. Председатели 
задавали вопросы, вели активный 
диалог. 

Также Валентина Шмакова  рас-
сказа, что бюджет создания нового 
проекта составил примерно полтора 
миллиона рублей. Часть этих средств 
для ВОИ Кемерово были предостав-
лены от работы маршрутного такси, 
недавно начавшего работать в горо-
де. Более того, помощь ВОИ оказали 
местные бизнесмены - они стали 
буквально спонсорами новой соцсети.

- Само собой, полтора миллиона  
рублей - это лишь первые вложения. 
Нужен еще такой же размер средств, 
чтобы проект развивался. Хотя окупа-
емость проекта в перспективе была 
бы весомым преимуществом, но пока 
что об этом рано говорить, - подчер-
кнула Валентина Ивановна.

В то же время зампреда ВОИ Ке-
мерово Владимир Ганцевич заявил, 
что на сегодняшний день соцсеть 
«С-ВОИ» функционирует в тестовом 
режиме. Уже теперь свои странички 
в ней завели пользователи как из 
Кузбасса, так и из других российских 
регионов. 

Присоединиться к новой сети  
«С-ВОИ» (s-voi.ru) может любой. Сеть 
с радостью примет и оренбургских 
пользователей.

«с-Вои»  покоряет интернет
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Литературные способности 

участников конкурса оценивал, 
в числе других членов жюри 
- авторитетных оренбургских 
писателей и поэтов Михаила 
Кильдяшова, Геннадия Хо-
мутова, Виталия Молчанова 
- прозаик, драматург, лауреат 
литературной премии «Русский 
Декамерон», заместитель глав-
ного редактора журнала «Друж-
ба народов» Фарид Нагимов. 
Почетный гость литературного 
форума провел мастер классы 
и творческую встречу с автора-
ми, приехавшими получить свои 
заслуженные награды и просто 
пообщаться друг с другом.

- Я очень рад, что меня при-
гласили на это общественно 
значимое мероприятие, где я, 
по мнению организаторов, могу 
привнести что-то новое. Я был 
рад познакомиться с участника-
ми конкурса! У них глаза горят, 
в душе - огонь и много энергии 
для движения вперед. Они вы-
зывают восторг! Глядя на них, 
я понимаю, что человек может 
преодолеть все, - признался 
Фарид.

- Такие творческие конкурсы 
позволяют людям быть вос-
требованными, не замыкаться 
в четырех стенах, а общаться и 
делиться своим литературным, 
да и любым другим даром, будь 
это музыка или спорт, что-то 
еще, с окружающими. И, кроме 
того, подобными мероприяти-
ями мы стараемся наладить 
взаимодействие с властью, по-
литическими партиями, обще-
ственными организациями, что-
бы нас не забывали и видели в 
нас, в людях с ограниченными 
возможностями, потенциал для 
развития России, - отметил и 
Михаил Терентьев.

Дипломы победителей луч-
шим авторам вручали гости 
мероприятия: первый заме-
ститель министра социального 
развития Оренбургской об-
ласти Владимир Демин, пред-
седатель комитета Законода-
тельного собрания Оренбург-
ской области по социальной 
и демографической политике 
Ольга Хромушина, начальник 
Управления социальной по-
литики администрации города 
Оренбурга Светлана Золотухи-
на. Особенно приятно авторам 
было получить подарки из рук 
идейного вдохновителя лите-
ратурного конкурса - председа-
теля Оренбургской областной 
организации ВОИ Евгения Каш-
пара, который поблагодарил 
всех участников за творческую 
активность и пообещал сде-
лать конкурс традиционным не 
только на уровне Приволжского 
Федерального округа, но и на 
Всероссийском. Эту идею го-
рячо поддержали все, кто стал 
свидетелем яркого творческого 
форума. 

Вместе с дипломами авторы 
произведений, присланных на 
конкурс, его гости получили 
сборник лучших работ лучших 
авторов, как и в прошлом году, 
на дебютной «СТИХиИ Пегаса». 

- В ближайшем будущем, 
видя востребованность такого 
литературного форума, мы 
поставили перед собой задачу 
расширить рамки конкурса и 
сделать его Всероссийским, - 
поделился планами председа-
тель Оренбургской областной 
организации ВОИ Евгений Каш-
пар. - Потому что он дает людям 
с инвалидностью возможность 
найти себя, реализовать свои 
творческие возможности. А та-
лантливых людей среди членов 
организаций Всероссийского 
общества инвалидов очень 
много! 

Буквально каждый участник 
и гость церемонии закрытия, 
отметил: в этом уникальном 
конкурсе одинаково важна как 
его литературная составляю-
щая, так и  возможность само-
выражения и общения между 
собой людей с ограниченными 
физическими, но далеко не 
ограниченными литературными 
возможностями.

- Я второй год участвую в 
«СТИХиИ Пегаса». Ехала сюда 
с огромным удовольствием, 
- делилась впечатлением ав-
тор из поселка Акбулак Алла 
Козубова. - Здесь притягивает 
общение, внимание, настрое-
ние, возможность научиться у 
профессионалов писать.

- Во-первых, здесь очень про-
фессиональное жюри, которое 
дает интересные и полезные 
советы, ведь не часто удается 
встретиться с асами своего 
дела, получить такие ценные 
рекомендации. А во-вторых, 
я познакомилась с большим 
количеством новых людей, 
встретила уже хорошо знако-
мых авторов. Они все разные, 
очень интересные собеседни-
ки, - восторгалась участница 
конкурса из города Чкаловск 
Нижегородской области Татья-
на Стафеева.

- Я доволен. Программа была 
насыщенная. Прошли мастер-
классы, которые помогли по-

нять многое в профессиональ-
ном плане в ходе беседы. Рад 
быть на таком форуме. Он меня 
потряс! Здесь очень много та-
лантливых людей, с которыми 
приятно было общаться, - вос-
торгался Андрей Малов из 
Казани.

- Я не зря сюда приехал. Мне 
есть, к чему стремиться, куда 
расти, с кого  брать пример. 
Здесь, а Оренбурге, я увидел 
разные стили, жанры литера-
туры и то, как люди духовно 
безграничны, поскольку иногда 
даже здоровые не вкладывают 
в свои стихи столько души,  как 
это делают люди с ограничен-
ными возможностями здоровья. 
И огромное спасибо органи-
заторам конкурса! Все пре-
восходно, с душой, теплотой, 
беспредельным вниманием к 
участникам!

- В Оренбурге я  встретил 
много знакомых по прошлому 
конкурсу. Впрочем, незнако-
мые лица тоже. А как в каждом 
признать участника конкурса 
«СТИХиЯ Пегаса»? Организа-
торы творческого форума из-
дали солидную книгу - второй 

выпуск сборника «Лишь Слову 
жизнь дана». А там - фотогра-
фии большинства участников, 
биографии и - самое главное 
- лучшие стихи и рассказы. 
Практически, иллюстрирован-
ная энциклопедия, созвездие 
имен. Почитаешь - и первич-
ная информация о человеке в 
голове. Потом можно подойти, 
познакомиться и узнать об ав-

торе больше. Так я и делал в 
течение этих двух дней: с боль-
шим удовольствием общался с 
Верой Колеговой из Пермского 
края, Владимиром Рогожки-
ным из Пензы. И, конечно, мы 
оставались не разлей вода со 
старыми знакомыми - Татья-
ной Стафеевой из Чкаловска и 
Настей Макаровой из Нижнего 
Новгорода. Хвала инициаторам 
конкурса! И, конечно, жюри! -  от 
имени всех участников поблаго-
дарил хозяев конкурса прозаик 
из Казани Владимир Гаранин.

Кстати, как отметил один из 
его главных представителей 
- председатель Оренбургской 
областной писательской орга-
низации Михаил Кильдяшов, за 
эти два дня никто из участников 
«СТИХиИ Пегаса» не пожало-
вался ни на боль, ни на уста-
лость. Потому что творчество 
- самое хорошее лекарство!

А места распределились сле-
дующим образом: 

В номинации «Не дай сло-
мить себя ни людям, ни обсто-
ятельствам» (произведения 
социальной тематики, о пре-
одолении трудностей на жиз-
ненном пути инвалида):

ПРОЗА
1 место: Зайцев Валентин 

Викторович, Республика Марий-
Эл, п. Мари-Турек;

2 место: Симонова Наталья 
Анатольевна, Ульяновская обл.,  
Димитровград;

3 место: Амантурлиева Алия 
Сангалеевна, Оренбургская 
обл,  г. Соль-Илецк.;

ПОЭЗИЯ

1 место: Рощупкин Влади-
мир  Александрович, Орен-
бургская обл.,  г.Сорочинск;

2 место: Канашова Оксана 
Андреевна, Нижегородская 
обл., г. Кстово;

3 место: Галеева Фатыма 
Калимулловна, Республика 
Башкортостан, г. Стерлита-
мак,

В номинации «Нам нужна 
одна Победа!» (произведения 
о Великой Отечественной во-
йне (1941 - 1945 гг.), фронто-
виках, тружениках тыла, детях 
войны и т.д.):

ПРОЗА
1 место: Пугачева  Вален-

тина Петровна, Республика 
Чувашия, г. Новочебоксарск;

2  место: Демидова Ольга 
Васильевна, Оренбургская 
обл, с. Северное;

3 место: Малов Андрей 
Сергеевич, Республика Татар-
стан, г. Казань;

ПОЭЗИЯ
1 место: Рогожкин Владимир 

Иванович, г. Пенза; 
2 место: Лагутин Геннадий 

Павлович, Саратовская об-
ласть, 

с. Рогаткино;
3 место: Панкратов Борис 

Николаевич, Республика Уд-
муртия, г. Камбарка.

В номинации «В слове МЫ 
- сто тысяч Я» (произведения, 
отражающие взаимоотно-
шения с людьми. О семье, 
любви, дружбе и т. д.):

ПРОЗА
1 место: Ситников Констан-

тин Иванович, Республика 
Марий-Эл, г. Йошкар-Ола;

2 место: Гаранин Владимир 
Александрович, Республика 
Татарстан, г. Казань;

3 место: Андреева Людми-
ла Николаевна, Республика 
Чувашия, г. Шумерля;                                                                

ПОЭЗИЯ
1 место: Стафеева Татьяна 

Валерьевна, Нижегородская 
обл. г. Чкаловск;

2 место: Казак Андрей 
Юрьевич, Республика Чува-
шия, г. Чебоксары;

3 место: Вершинин Генна-
дий Васильевич, Пермский 
край, г. Лысьва.

ольга Соловьева

у творчества своя стихия - 
«стиХия Пегаса»
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Целых три недели летних 
каникул учащиеся оренбург-
ских Специальных (коррек-
ционных) школ № 13 и 20 
наслаждались настоящим 
летним отдыхом в лагере 
дневного пребывания де-
тей-инвалидов «Солныш-
ко», работавшего на базе 
одной из них - 13-й.

Лагерь «Солнышко» был 
организован по инициативе 
Оренбургской областной ор-
ганизации Всероссийского 
общества инвалидов в рамках 
реализации социально-зна-
чимого проекта -победителя 
открытого конкурса по выде-
лению грантов некоммерче-
ским неправительственным 
организациям. На средства 
Президентского гранта, полу-
ченного в результате этой 
победы, для лагеря было 
приобретено необходимое 
оборудование, спортивный 
инвентарь, комплекты для 
песко- и ароматерапии, разви-
вающие и компьютерные игры. 
Партнерами проекта выступи-
ли Министерство образования 
Оренбургской области, Орен-
бургский областной детский 
эколого-биологический центр, 
комбинат школьного питания 
«Огонек», ДКиС «Газовик», 
туристическое агентство «Ли-
дия Тур».

Летний лагерь дневного пре-
бывания «Солнышко» - един-
ственный в Оренбурге лагерь 
для детей с нарушениями 
интеллектуального развития. 
За три недели в нем отдо-
хнули и поправили здоровье 
40 детей с такой сложной 
инвалидностью. Прежде ре-
бята с подобными нарушени-
ями здоровья были лишены 
полноценного летнего отдыха 
и оздоровления, поскольку 
в семье организовать физи-
ческую, психологическую и 
социальную реабилитацию 
такого ребенка-инвалида без 
помощи специалистов крайне 
сложно.

- Наши дети - особенные, 
непростые, в большинстве 
своем из социально незащи-
щенных и неблагополучных 
семей. Мероприятия, которые 
мы проводили с ними, для 
многих единственная возмож-
ность узнать и увидеть что-то 
кроме школы и дома, - отме-
чает директор Специальной 
(коррекционной) школы № 1, 
начальник лагеря Валентина 
Салихова. - Мы не в первый 
раз проводим на базе своей 
школы такой лагерь и очень 
благодарны Всероссийскому 
обществу инвалидов, его об-
ластной организации и лично 
председателю Евгению Вик-
торовичу Кашпару за возмож-
ность организовать для наших 
детей - такой насыщенный и 
оздоравливающий отдых!

В лагере для этого были соз-
даны все условия: подобран 
квалифицированный штат 
специалистов, включая психо-
лога, психотерапевта, педагога 
дополнительного образования 
и других, организовано 3-х 
разовое питание. Педагоги-

ческим коллективом была 
разработана насыщенная 
образовательная, культурная 
и спортивная программы, про-
ведены как внутрилагерные 
тематические мероприятия, 
соревнования, конкурсы, так 
и выезды на экскурсии: в куль-
турно-этнографический ком-
плекс «Национальная дерев-
ня», парк «Салют, Победа!», 
даже на страусиную ферму и 
ипподром. 

На протяжении всей смены 
большое внимание уделя-
лось здоровому времяпре-
провождению детей. Ежеднев-
но проходили инструктажи 
по обеспечению безопасной 
жизнедеятельности детей. С 
интересом и азартом маль-
чишки и девчонки участвовали 
в викторинах «Знаешь ли ты 
ПДД», «Уроки безопасности 
при пожаре», в спортивных 
соревнованиях «Весёлые 
старты», шашечном турнире. 
С огромным удовольствием 
воспитанники лагеря дважды 
в неделю посещали бассейн. 
И, как подчеркнула Валентина 
Салихова, для многих ее подо-
печных эти занятия были пер-
вой и, скорее, единственной в 
жизни возможностью научить-
ся плавать, ведь многие живут 

и воспитываются в много-
детных и малообеспеченных 
семьях! И такое внимание к 
ним, насыщенность каждого 
дня познавательными, инте-
ресными и запоминающимися 
событиями для этих ребят 
было внове.

В рамках патриотического 
направления в лагере празд-
новался День воинской сла-
вы. Ребятам преподали Час 
мужества по рассказам Льва 
Кассиля. Была показана пре-
зентация о героях - земляках 
Оренбуржья. На итоговой ли-
нейке торжественно прозвучал 
гимн России. С неподдельной 
гордостью ребята слушали 
его стоя. Линейка в тот торже-
ственный для всех солнышков-
цев день закончилась Минутой 
молчания в честь погибших в 
годы ВОВ.

С огромным удовольствием 
мальчишки и девчонки учились 
жить и общаться в коллективе, 
с любопытством принимали 
участие в игровых програм-
мах, конкурсах. Успели даже 
проявить себя в качестве 
фотографов и художников. О 
каждом дне «Солнышка» рас-
сказывали отрядные уголки, 
любовно оформленные сами-
ми школьниками. Особенно 

запомнились воспитанникам 
занятия в Творческой ма-
стерской «Дизайн-студия», 
знакомство с оригами и ап-
пликацией и увлечение ку-
клотерапией. А уж творческие 
и интеллектуальные успехи 
воспитанников «Солнышка» 
заслуживали всяческих по-
хвал! «Алло! Мы ищем талан-
ты!», «Математический КВН», 
«Угадай мелодию» и другие 
познавательные соревнования 
продемонстрировали большое 
желание детей с ограниче-
ниями в интеллектуальном 
развитии расти наравне со 
здоровыми сверстниками.

- Три года назад, так же, в 
рамках реализации социально 
значимого проекта, работал 
лагерь «Фламинго». Опыт 
оказался успешным. Роди-
тели просили вновь создать 
такой лагерь. Поступало много 
обращений. Поэтому «Сол-
нышко» очень ждали, ему все 
были рады. В этот проект мы 
вложили душу и сердце, как и 
все, кто имел отношение к его 
организации и функциониро-
ванию, включая всех наших 
партнеров. И данный проект 
- пример того, что когда проис-
ходит социальное партнерство 
нашей организации, власти 

и социально ответственных 
предприятий, то все получает-
ся, - отметил Евгений Кашпар. 

И в «Солнышке» действи-
тельно все получилось. От 
самого начала, когда ребятам 
были повязаны символические 
желтые - «солнечные» галсту-
ки, до момента расставания 
с лагерем в конце смены. На 
торжественном закрытии по 
этому случаю ребята полу-
чили памятные подарки и 
призы, а партнеры проекта 
«Лечебно-оздоровительный 
лагерь дневного пребывания 
детей-инвалидов «Солнышко» 
- благодарственные письма от 
ОООО ВОИ за плодотворное 
сотрудничество. Партнеры 
тоже пришли не с пустыми 
руками и решили по-своему 
скрасить будни больных ре-
бятишек: одна из воспитанниц 
лагеря - девочка из малоиму-
щей семьи, в которой растут 
семеро детей, стала обла-
дательницей бесплатной пу-
тевки на поездку в уфимский 
аквапарк. 

Но главный итог работы ла-
геря в том, что дети получили 
массу положительных эмоций: 
грамоты, призы, движение, 
игры, соревнования - все это, 
как отметили специалисты - 
сотрудники «Солнышка», и, 
что немаловажно, родители, 
способствовало улучшению 
психосоматического здоровья 
детей, их реабилитации и дало 
заряд бодрости перед нелег-
ким учебным годом.

- Это не первый и главное - 
не последний наш проект! - по-
обещал председатель ОООО 
ВОИ Евгений Кашпар. - Для 
нашей организации грантовая 
деятельность - одно из при-
оритетных направлений Мы 
обязательно и дальше будем 
участвовать в конкурсах, по-
беждать, чтобы социальные 
проекты, подобные лагерю для 
детей-инвалидов «Солнышко», 
приносили радость еще боль-
шему числу таких ребят.

ольга Соловьева

«солнышко» светит для всех
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«Шайбу! Шайбу!» - сканди-
ровали зрители и взры-
вались аплодисментами 
после каждой завершив-
шейся голом передачи и 
удачно отраженной атаки. 
Так в День физкультур-
ника 8 августа в Ледовом 
дворце «Звездный» про-
ходил благотворитель-
ный товарищеский матч 
по следж-хоккею «Вызов 
чемпионам» между орен-
бургскими «Ястребами» 
и подмосковной командой 
«Феникс».

Несмотря на то, что со-
перниками оренбургского 
клуба по следж-хоккею, уч-
режденного и созданного по 
инициативе Оренбургской 
областной организации ВОИ 
в 2012 году, стали чемпионы 
России, наши спортсмены не 
спасовали перед сильным 
противником и сразу вступили 
в активную борьбу, обыграв 
в первом периоде гостей со 
счетом 2:1.

Вторая и третья пятнадца-
тиминутки прошли на пике 
эмоций как для зрителей 
встречи, так и для ее героев: 
судьи неоднократно наказы-
вали обе команды за грубую 
игру клюшками, бросками 
по воротам противника. В 
результате ярких атак «Ястре-
бов» красная лампочка за 
воротами «Феникса» загоре-
лась трижды. Оренбургские 
же ворота были повержены 
шесть раз - опыт соперников 
взял свое.

Однако игру на этой до-
садной для нашей команды 
ноте решили не заканчивать 
и для зрелищности добавили 
серию буллитов, где удача 
оказалась на стороне хозяев 
ледовой арены.

Оценивая встречу, капитан 
команды гостей Илья Волков 
признался, что игра была 
непростой, интересной и вол-
нительной.

- В начале матча мы про-
игрывали, а это всегда бьет 
по самолюбию и заставля-
ет выкладываться на льду. 
Тем более что оренбургские 
«Ястребы» хоть и доста-
точно молодой клуб, но по 
меркам России не новички в 
этом виде спорта и даже не 
средние по уровню в стране! 
Это интересная, интенсивно 
развивающаяся, буквально 
растущая на глазах коман-
да, показывающая хороший 
профессиональный следж-
хоккей, - сказал Илья.

Председатель ОООО ВОИ 
Евгений Кашпар еще перед 
началом поединка двух «кры-
латых» команд, приветствуя 
ледовые дружины, назвал 
игру важной с точки зрения 
опыта для «Ястребов».

Старший тренер сборной 
России по следж-хоккею Сер-
гей Самойлов, наблюдавший 
за встречей, отметил ее со-
циальную составляющую.

- Ребята, которым был бро-

шен вызов судьбы, созданы 
неблагоприятные жизненные 
обстоятельства, все преодо-
лели, добились результата, 
востребованности, интегри-
ровались в здоровую среду и 
стали теми людьми, которые 
интересны и обществу, и 
самим себе, - оценил работу 
подопечных руководитель 
российской сборной команды. 

В перерывах между перио-
дами организаторы встречи 
провели благотворительный 
аукцион, лотами которого 
стали хоккейные атрибуты 
ведущих спортсменов команд 
- серебряного призера Чем-
пионата России, бронзового 
призера Чемпионата Мира в 
Буффало (США), члена сбор-
ной команды страны орен-
буржца Михаила Чекмарева 
и лучшего игрока Чемпионата 
Мира Дмитрия Лисова из Под-
московья. Вырученные в ходе 
акции деньги, как и средства 
от продажи билетов на матч, 
пойдут на развитие следж-

хоккейного клуба «Ястребы».
Михаил Чекмарев также 

дважды был отмечен гостями 
матча: как игрок, внесший 
весомый вклад в развитие 
следж-хоккея в Оренбургской 
области, и за волю к победе. 

Лучшим игроком матча 
«Вызов чемпионам» в ко-
манде «Феникс» был признан 
Илья Лисов. У оренбуржцев 
лучший следж-хоккей показал 
Владислав Масягутов.

- На льду мы, может быть, 
сделали не все возможное. 
Но очень старались. Команда 
из Подмосковья действи-
тельно сильная, маститая, 
достойная самого большого 
уважения. И сложившийся в 
этой встрече результат мы 
проигрышем не считаем. Все 
довольны! - резюмировал 
итог поединка с чемпионами 
Владислав.

- Игра была очень зре-
лищной и увлекательной. 
Оренбургской команде только 
три года, но ребята успели за-
рекомендовать себя как силь-
ный клуб на российском уров-
не. Об этом свидетельствует 
и то, что по результатам этого 
сезона двух игроков команды 
планируют привлечь в сбор-
ную страны. Это очень высо-
кий результат для оренбург-
ского следж-хоккея, - сказал 
на церемонии награждения 
победителей матча министр 

физической культуры, спорта 
и туризма Оренбургской обла-
сти Олег Пивунов. - Сегодня 
команда «Ястребы» обеспе-
чена всем необходимым для 
тренировочного процесса и 
участия в соревнованиях. И 
в целом в области уделяется 
большое внимание созданию 
условий для развития не 
только массового и спорта 
высших достижений, но и 
паралимпийских видов.

Вызов «Фениксам» стал 
вторым вызовом «Ястребов» 
чемпионам. В прошлом году 
оренбургский лед борозди-
ли следж-хоккеисты из Уд-
муртии. Удача и тогда была 
на стороне гостей - игроков 
одноименной команды «Уд-
муртия», которые забили на-
шим ребятам четыре шайбы 
против одной. 

Зато буквально на днях 
гордым оренбургским птицам 
удалось взять у вчерашних 
соперников реванш. На за-
вершившемся 22 августа 
открытом кубке Москвы по 
следж-хоккею «Ястребы» 
сначала обыграли столичную 
команду «Звезда» со счетом 
3:0. В следующей игре по бул-
литам уступили московскому 
СХК «Белые медведи» 0:1. 
И уже в финальном матче с 
хорошо знакомым соперни-
ком оренбуржцы обыграли 
«Удмуртию» со счетом 2:1, 
став победителями турнира. 
По его итогам голкипер нашей 
команды Дмитрий Козлов-
ский был признан лучшим 
вратарем турнира. А ценным 
игроком - Михаил Чекмарев. 
Так что вызов «Фениксам» 
«Ястребы бросали не зря: 
опыт игры с фаворитами при-
шелся вовремя.

ольга Соловьева

чемпионские страсти 
«ястребов»
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В г. Сорочинске 8 августа прошли 
окружные спортивно-массовые 
и физкультурно-оздоровитель-
ные мероприятия, посвященные 
празднованию Всероссийского 
Дня физкультурника. Сорочин-
ская местная организация ВОИ 
приняла в нем участие. Была вы-
ставлена команда в количестве 
45 человек, ее возглавил руково-
дитель социальной комиссии «За 
здоровый образ жизни», посто-
янный капитан сборной команды 
СМОО ВОИ Владимир Михайлович 
Ветров.

Члены команды приняли активное 
участие в торжественном открытии, 
массовой физзарядке и веселых 
стартах.

Участвовали 4 женщины - Савда 
Акрамовна Забирова, Ольга Ильи-
нична Провоторова, Любовь Алексан-
дровна Фадеева, Надежда Алексан-
дровна Дедова; 4 мужчин - Николай 
Васильевич Голубев, Давид Гамлето-
вич Григорян, Павел Васильевич Чи-
кунов, Владимир Михайлович Ветров. 
Команда в соревнованиях «Веселые 
старты» заняла III место и была на-
граждена памятным подарком - шах-
матами. Команда была представлена 
для участия в торжественных меро-
приятиях разных возрастов от 19 лет 
(Григорян Давид) до 70 лет (Забирова 
Савда) и 80 лет (Б.С. Черных).

За большие организаторские спо-
собности по вовлечению членов 
нашего общества в физкультурно- 
спортивные мероприятия, которые 
проводятся в округе г.Сорочинска, 
руководителя социальной секции «За 
здоровый образ жизни» Владимира 
Ветрова наградили памятным кубком 
и Почетной грамотой администрации 
города.

Депутат Законодательного собра-
ния Оренбургской области, председа-
тель женского Совета области Ольга 
Николаевна Хромушина вручила 
огромный букет цветов старейшей 
спортсменке общества Савде Акра-
мовне Забировой.

А всем другим участникам Соро-
чинской местной организации была 
объявлена благодарность за участие 
в городских физкультурно-спортивных 
мероприятиях.

правление Сорочинского вои

8 августа 2015 г. в день Всероссий-
ского Дня физкультурника члены 
Бузулукской МО ВОИ приняли са-
мое активное участие в городских 
спортивных соревнованиях. 

Отрадно отметить, что ряды спор-
тсменов пополнили молодые люди 
с ограниченными возможностями и 
в очередной раз доказали, что для 
них не существует преград, не пугают 
физические нагрузки, они идут терни-
стым путём к намеченной цели и доби-
ваются положительных результатов. 
По итогам жюри, наши спортсмены 
стали победителями по следующим 
видам спорта:

гиревой спорт: 
1 место - Юрий Прокудин
2 место - Андрей Соловьёв 

Дартс: 
1 место - Наталья Николаева
2 место - Вадим Антонов
3 место - Зоя Дмитриева
шахматы: 
1 место - Александр Прокаев

2 место - Станислав Корсаков
3 место - Вадим Антонов

Среди женщин единственная участ-
ница - Зоя Дмитриева, постоянный 
призёр областных и городских со-
ревнований среди инвалидов и пен-
сионеров.

Наша организация очень благо-
дарна городской администрации и 
руководству Управления по культуре, 
спорту и молодёжной политике, ко-
торые проявляют внимание и заботу 
для людей, сильных духом, вселяют 
в них надежду, помогают реализовать 
свои возможности и добиваться новых 
побед.

Мы желаем вам мира и счастья,  
Пусть мечты  

и желанья сбываются.  
Все обиды, болезни, ненастья  

Пусть уходят и не возвращаются!  
Мы хотим пожелать  

вам достатка,  
Пусть растёт он  
и приумножается.  

Пусть дела ваши будут в порядке.  
И пусть жизнь вам  
всегда улыбается! 

С такими пожеланиями встретили 
юбиляров в местной организации 
ВОИ г. Бузулука в конце июля.

День рождения - особенный празд-
ник. В детстве мы ждем его с радо-
стью, нетерпеливо, а год длится дол-
го-долго, и такие желанные именины 
все не наступают. Но годы летят, и с 
возрастом кажется, что они мелькают, 
как странички в книге, которую мы 
бегло перелистываем: дни рожденья 
приходят все чаще, мы становимся 
все старше, и иногда кажется, что 
так и не успеваем что-то важное 

разглядеть на этих страничках под 
названием «Жизнь».

Именно поэтому каждый день рож-
дения - это всегда праздник. А юбилей 
- праздник вдвойне. 

Ежегодно, раз в квартал, Бузулук-
ское отделение ВОИ в торжественной 
обстановке отмечает юбилейные 
даты членов Общества, с персональ-
ным приветствием в адрес каждого 
юбиляра, с подарками, которые им 
вручаются, с песнями, которые во-
кальная группа общества «Рябинуш-
ка» дарит юбилярам по их заявкам, с 
чаепитием за круглым столом.

 Медногорская местная органи-
зация Оренбургской ОООО ВОИ 
обратились с просьбой посо-
действовать в косметическом 
ремонте единственного помеще-
ния в городе ООО «Янтарь», где 
трудятся лица с ограниченными 
возможностями, к депутату го-
родского Совета, предпринима-
телю Антону Юрьевичу Сёмину. 
Депутат не отказал.

 В нашем городе многие обраща-
ются к нему, и мы тоже получили 
огромный прилив энергии, подъём 
настроения до безудержной радости 
за щедрость. И хочется поделиться 
радостью, которую ощутили мы, за-
йдя в помещение после ремонта, 
также наши клиенты теперь полу-
чают этот волшебный заряд сер-
дечной доброты Антона Юрьевича 
Сёмина. Ведь наше предприятие 
ООО «Янтарь» посещают все слабо 
защищённые и мало обеспеченные 
граждане нашего города. 

Несколько лет мы сотрудничаем, 
получаем подарки от Антона Юрье-
вича. Например, получили в подарок 
станок с комплектом ключей для из-
готовления, поддержку в проведении 
ежегодного фестиваля «Вместе мы 
можем больше» для лиц с ограни-
ченными возможностями. Благодаря 

поддержке Антона Семина была 
проведена установка дверей и ре-
монт порога инвалиду первой группы 
Игорю Николаевичу Орлову. Депутат 
полностью погрузился в наши про-
блемы с открытым, добрым сердцем 
. Пользуясь случаем хочется от всех, 
кому он оказывал помощь, поблаго-
дарить Антона Юрьевича Сёмина 
за постоянную заботу о лицах с 
ограниченными возможностями . 
При этом он имеет замечательный 
депутатский опыт. Мы каждый шлём 
ему лично и его коллективу «НИКА» 
пожелания бодрости, уверенности, 
здоровья, силы, мудрости, счастья! 

председатель Медногорской  
Мо оооо «вои»  

галина БогоМолова

сорочинские молодцы!

спасибо за помощь  
медногорцам

Праздник юбиляров

Физкультура для всех!

Новотройчанин Павел 
Полтавцев завоевал се-
ребро на паралимпийском 
чемпионате мира по пла-
ванию.

В шотландском городе 
Глазго (Великобритания)  
в июле 2015 года прошел  
паралимпийский чемпионат 
мира по плаванию. В со-
ревнованиях  принимали 
участие 580 спортсменов из 
70 стран.

Спортсмен Центра спортив-
ной подготовки Оренбургской 

области Заслуженный мастер 
спорта России Павел Полтав-
цев (тренер О.Н. Байдалова) 
завоевал серебряную медаль 
на дистанции 100 метров 
брассом (1:05,83).

Напомним, Павлу Полтав-
цеву принадлежит мировой 
рекорд в этой дисциплине 
(1:04,02). Его новотроицкий 
пловец установил в 2012 году 
на Паралимпийских Играх в 
Лондоне.

Паралимпийская сборная 
России по плаванию стала 
первой в неофициальном 
общекомандном зачете впер-
вые в  своей истории. Наши 
спортсмены выиграли в Глаз-
го 32 золотых, 19 серебряных 
и 20 бронзовых наград.

Второе место по итогам 
турнира заняла сборная 
Украины. Замкнули трой-
ку призеров американские 
пловцы.

Гордость оренбуржья
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Поселок Тюльган стал 
местом проведения оче-
редного выездного Пре-
зидиума правления Орен-
бургской областной орга-
низации ВОИ.

В официальном мероприя-
тии принимали участие чле-
ны Президиума правления 
ОООО ВОИ во главе с пред-
седателем Евгением Кашпа-
ром, а также приглашенные 
гости: председатели Октябрь-
ской и Саракташской местных 
организаций, представители 
администрации и социаль-
ных структур Тюльганского 
района, местного Совета 
ветеранов.

Главным в повестке дня 
Президиума стал отчет ру-
ководителей Тюльганской и 
Шарлыкской местных органи-
заций о проделанной в 2014-
м и первом полугодии 2015 
годов работе. Обсудить было 
что: в деятельности обеих МО 
хватает и положительных мо-
ментов, и негативных.

Как недостаток отмечается, 
например, закрытие ФАПов в 
отдельных населенных пун-
ктах Тюльганского района (в 
селах Разномойка, Ключи, 

Астрахановка, Рудное), в то 
же время решены вопросы по 
регистратуре в местной ЦРБ, 
по забору крови больных на 
анализ, укомплектованию 
штата врачей.

А в работе Шарлыкской ор-
ганизации «минусы» связаны 
с ее организационно- право-
вой и культурно-досуговой 
деятельностью.

Вместе с тем хорошую 
оценку Президиума ОООО 
ВОИ обе организации полу-
чили за взаимодействие  с 
местными органами власти. 
Так, председатель ТМО ВОИ 
Виталий Карякин является 
членом комиссии по решению 
социальных вопросов, каса-
ющихся жизнедеятельности 
инвалидов, пенсионеров, 
участников ВОВ. В 2014 году 
с администрацией Тюльган-
ского района было заключено 

Соглашение о материальной 
поддержке общественной 
организации, и в нынешнем 
году эта практика продолжа-
ется. Администрация района 
безвозмездно выделила для 
ТМО ВОИ помещение с ме-
белью и телефоном, а ком-
плексный Центр социального 
обслуживания населения - 
компьютер. Отмечено, также, 
что Правление Тюльганской 
местной организации работа-
ет совместно с Управлениями 
соцзащиты населения, здра-
воохранения, спорткомите-
том, библиотекой, отделами 
культуры, образования, в 
районе поддерживается тес-
ная связь со всеми школами.

Сегодня в этой территории 
проживают более трех тысяч 
инвалидов, и вопросы обе-
спечения их жизнедеятель-
ности местной организации 
ВОИ приходится решать по-
стоянно. Инвалидам по мере 
необходимости оказывается 
помощь в реконструкции жи-
лья, установке пандусов, рас-
ширении дверных проемов, 
текущем ремонте жилья. 
Не остаются без внимания 
проблемы занятости и тру-
доустройства, а также всегда 
актуального медицинского 
обслуживания жителей райо-
на с ограниченными возмож-
ностями. 

Существуют в районе, 
безусловно, проблемы, тре-
бующие первоочередного 

решения, и по мере их важ-
ности местная организация 
принимает меры: комиссия 
при администрации района 
онкобольным инвалидам по 
возможности оказывает мате-
риальную помощь (на опера-
ции или лекарства), выносит 
решение по выделению мате-
риальной помощи инвалидам 
на протезирование суставов.

Большое внимание на селе 
уделяется организации до-
суга людей с инвалидностью.

Так, в поселке Тюльган  дей-
ствует клуб «Вдохновение», 
где проводятся тематические 
вечера, праздничные про-
граммы, встречи с интерес-
ными людьми, а также со 
специалистами здравоох-
ранения, ЖКХ, пенсионного 
фонда, Центра занятости, 
социальной защиты населе-
ния. При клубе организован 
хор, который выступает на 

различных торжествах рай-
онного мастштаба. В 2014 г. 
была организована поездка 
в Саракташскую обитель, а 
первичной организацией села 
Ключи  - в Красноусольск. 

Силами ТМО ВОИ в Тюль-
ганском районе организованы 
спортивные секции по во-
лейболу, лыжам, шахматам, 
шашкам, билиарду,  гирево-
му спорту, волейболу, тен-
нису. Спортивная команда 
инвалидов участвует во всех 
районных соревнованиях и в 
областных Спартакиадах для 
инвалидов.  

В целом Тюльганская мест-
ная организация заслужила 
удовлетворительную оценку 
за свою работу в отчетном 
периоде. Но ее руководитель 
- Виталий Карякин - убежден, 
что это повод не успокаивать-
ся, а стремиться к лучшим 
результатам.

День физкультурника отметили 
во всей области.  Провели его и в 
Оренбурге 8 августа в Зауральной 
роще. В те же утренние часы в го-
роде одновременно проводилось 
много физкультурно-спортив-
ных мероприятий. Поэтому на 
спортивную базу за Урал пришли 
только те, кто действительно 
хотел соревноваться по пред-
ложенной программе и их верные 
болельщики. В итоге на торже-
ственное построение явились 
несколько сотен горожан.

Участников поздравили первый 
заместитель главы Южного админи-
стративного округа Владимир Реше-
тов и председатель городского коми-
тета по физкультуре и спорту Ранит 
Юсупбаев. Ветеранам, спортсменам, 
лучшим учителям физкультуры, тре-
нерам и педагогам спортивных школ 
вручили Благодарственные письма 
администрации города, памятные 
подарки, юбилейные медали.

По регламенту к участию в со-
ревнованиях допускались команды 
коллективов Оренбурга, а также 
любители физической культуры и 
спорта, пришедшие на спортивный 
праздник. В рамках праздника прош-
ли соревнования по мини-футболу, 
шашкам, дартсу, пляжному волей-
болу. Желающих поиграть в шашки  

оказалось так много, 
что столов даже не 
хватило. Особый ин-
терес вызвали сорев-
нования по летнему 
троеборью ГТО - со 
стрельбой, силовыми 
элементами.

Среди участников 
праздника выделя-
лись  энер гичные 
люди в инвалидных 
колясках, активисты  
Оренбургской обще-
ственной организа-
ции Всероссийского 
общества инвалидов 
мастер спорта, тренер 
по лёгкой атлетике 
группы спортсменов-инвалидов Вале-
рий Рыжков и его спутница Наталья 
Пожидаева. Как рассказали руково-
дители городского спорткомитета, 
оба они - непременные участники 
городских спортивных праздников, 
сами как пример безграничных воз-
можностей человека. 

Активно выступили в этот день 
участники городского ВОИ Оренбур-
га. Успехами команды поделился 
инструктор по физической культуре 

и спорту  горВОИ Валерий Третьяков:
- Мы ежегодно принимаем участие 

в Дне физкультурника. И в этом году 
в нашей команде было 9 человек. 
Мы участвовали в соревнованиях 
по дартсу и шашкам. Заняли в них 
первые командные места. В команде 
в  этих видах от нас было по двое 
мужчин и одной женщине. По шаш-
кам среди личников первое место у 
Андрея Зубарева, второе досталось 
Геннадию Корабельщикову, а у жен-

щин наша Александра Кузина стала 
третьей. В дартсе среди мужчин я, 
Валерий Третьяков, стал третьим, 
Николай Кряжев первым, у жен-
щин третье место досталось нашей 
Ильмире Батазовой. Также в Дне 
физкультурника участвовали члены 
нашего горВОИ Владимир Бакулин, 
Амир Исламгулов, Анастасия Овчин-
никова.   В летнем троеборье в этом 
году мы не участвовали. В прошлом 
же пробовали. Сдавали нормы ГТО. 
Из пятидесяти человек сдали только 
19. Среди них была и наша Ильмира 
Батазова. Она получила серебряный 
значок. В сентябре нас ждет двад-
цать вторая ежегодная Спартакиада 
инвалидов. Готовимся, тренируемся. 
Хочу пожелать всем здоровья. А 
чтобы быть здоровыми, нужно чаще 
заниматься спортом и улыбаться 
окружающим, тогда и организм будет 
в тонусе!

Состязания в Зауральной роще 
прошли азартно и неформально. Во 
всех видах спорта были свои победи-
тели и призёры, а вот проигравших не 
было. Каждый из участников оказал-
ся на своем почётном месте среди 
энергичных, сильных телом и духом 
позитивных людей.

Чтобы быть здоровым!

«Удовлетворительно» - 
не повод успокаиваться
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8 июля 2015 года исполни-
лось 27 лет со дня создания 
Оренбургской областной 
общественной организа-
ции Всероссийского обще-
ства инвалидов. С апреля 
2011 года ее возглавляет 
депутат Оренбургского 
городского Совета, член 
Общественной палаты 
Оренбургской области, 
ветеран боевых действий 
в Афганистане, кавалер 
боевых наград Евгений 
Викторович Кашпар. С ним 
сегодня наша встреча.

- евгений викторович, 
дата не круглая, но, тем не 
менее, поводов поговорить 
о деятельности вашей ор-
ганизации немало. Давайте 
начнем с определенных 
итогов: что сегодня пред-
ставляет из себя оренбург-
ская областная организа-
ция вои?

- Надо отметить важную де-
таль: в Оренбуржье сегодня 
проживает более 230 тысяч 
граждан с ограничениями здо-
ровья. Это более 11 процен-
тов всего населения региона. 
Более 87 тысяч из них явля-
ются членами Всероссий-
ского общества инвалидов, 
которые объединены в 39 
местных и 711 первичных ор-
ганизаций ВОИ. Это большая 
общественная сила, которая 
способна решить (и решает!) 
немало проблем, связанных 
с обеспечением нормальной 
комфортной жизни инвалидов 
в социальном, правовом, 
медицинском  и моральном 
аспектах. Собственно, такие 
задачи и ставит наша орга-
низация, деятельность кото-
рой всецело направлена на 
оказание внимания и заботы 
о людях с ограниченными 
возможностями, защиту их 
прав и интересов, постоянное 
взаимодействие с органами 
власти и общественными 
объединениями в решении 
проблем инвалидов. 

Для этого мы делаем мно-
гое: у нас создана целая 
структура подразделений, 
занимающихся разными ви-
дами деятельности. В част-
ности, производственной. Это 
предприятия, где трудятся 
инвалиды и для инвалидов. 
Это социокультурое направ-
ление -Центр реабилитации 
инвалидов имени Василия 
Васильевича Щекачева, мно-
го лет возглавлявшего об-
ластную организацию ВОИ, 
где работают сразу несколько 
секторов, включая правовой. 
С 2012 года издаем и тем 
самым держим в курсе всех 
событий, происходящих в 
области, оренбургскую об-
ластную газету объедине-
ний инвалидов «Равенство», 
своего рода дискуссионную и 
информационную площадку 
для инвалидов.

- евгений викторович, 
вы упомянули о социо-
культурной реабилитации 
инвалидов, сделав акцент 
на том, что это направление 
одно из основных не только 

для организации, но и для 
членов вашего общества.

- Я не случайно отметил эту 
сторону деятельности ОООО 
ВОИ, поскольку именно со-
циокультурная реабилитация, 
наравне с медицинской, дает 
возможность людям с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, скажем так, забывать 
о своих недугах, не замечать 
их. А порой даже чувствовать 
свое моральное превосход-
ство над здоровыми людьми. 
Ведь сколько сил, упорства 
и труда затрачивает, скажем, 
человек с нарушениями опор-
но-двигательного аппарата 
или страдающий ДЦП, чтобы 
написать картину или испол-
нить танец, преодолеть легко-
атлетическую дистанцию или 
подняться в гору, спеть, если 
он не слышит или исполнить 
театральную роль, если не 
видит. Это подвиг со стороны 
инвалидов! И такой подвиг 
эти люди совершают постоян-
но. Уж, извините меня, порой, 
просто выходя не на сцену, а 
на улицу, где далеко не все 
приспособлено для инвали-
дов. Именно поэтому многие 
надежды мы связываем с соз-
данием безбарьерной среды 
в местах проживания инвали-
дов в городах и селах Орен-
буржья, участвуя совместно 
с Правительством области в 
реализации государственной 
программы Оренбургской об-
ласти «Доступная среда». 

Всего в области действу-
ет более 50 общественных 
клубов и 26 творческих кол-
лективов, два из которых 
имеют звание «народный». 
В одном лишь Оренбурге 
существуют музей истории 
ВОИ и творчества инвали-
дов,  литературное объеди-
нение «Лира», клуб общения 
«Гармония». На базе нашего 
Центра реабилитации инва-
лидов продолжает функцио-
нировать театральная студия 
«Ренессанс», активизировал 
работу клуб инклюзивного 
танца «Вдохновение», где 
хореографией с партнерами 
– волонтерами занимаются 
танцоры-колясочники – актив-
ные участники фестивалей 
молодежного творчества, го-
родских культурно-массовых 
мероприятий, международ-
ных фестивалей инклюзив-

ного танца. В минувшем 
году для этого был решен 
вопрос о приобретении 
инвалидам с ПОДА инди-
видуальных колясок моде-
ли «Пируэт», специально 
предназначенных для тан-
цевального творчества.

Литературно одарен-
ные члены ВОИ также не 
остаются вне зоны наше-
го внимания и поддерж-
ки. И не только жители 
Оренбургской области: в 
2014 году в прошел 1-й 
и вот совсем недавно, 
в середине августа, 2-й 
Межрегиональный лите-
ратурный конкурс среди 
членов ВОИ «СТИХиЯ 
Пегаса», который собрал 
в г. Оренбурге  талантливых 
прозаиков и поэтов из всех 
14 регионов Приволжского 
Федерального округа и стал 
ярким запоминающимся со-
бытием в культурной жизни  
Оренбуржья

- евгений викторович, 
в вашей сфере, помимо 
понятия «Социокультур-
ная реабилитация инвали-
дов» существует еще одно 
– «социально-трудовая 
реабилитация». и ни для 
кого не секрет, что как раз 
трудоустройство – одна из 
острейших проблем людей 
с инвалидностью. вы ска-
зали, что в структуре оооо 
вои есть свои производ-
ственные предприятия, 
где трудятся инвалиды. 
насколько существующие 
у организации возможности 
удовлетворяют реальным 
потребностям?

- Оренбургская областная 
организация ВОИ тесно со-
трудничает с областным Ми-
нистерством труда и заня-
тости. В регионе действует 
государственная программа 
«Содействие занятости на-
селения Оренбургской обла-
сти», рассчитанная до 2020 
года. В ее рамках каждому 
предпринимателю, оборудо-
вавшему рабочее место для 
инвалида, выплачивается 
70 тысяч рублей в виде ком-
пенсации. Почти половина 

инвалидов, обратившихся в 
структуры труда и занятости 
за помощью, находят работу 
или отправляются на пере-
обучение. То есть, не только 
мы, но и государственные 
структуры пытаются решать 
проблемы трудоустройства 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, при-
влекая к этому частный биз-
нес. 

В областном ВОИ создана, 
как я уже говорил, систе-
ма собственных производ-
ственных единиц, которые 
занимаются автосервисом, 
трудятся в сфере бытовых 
услуг, общественного питания 
и торговли. Большая часть 
из них работает в областном 
центре. Оренбургская област-
ная организация ВОИ про-
водит акции, позволяющие 
реализовать часть продукции 
предприятий ВОИ по доступ-
ным ценам. И с этой целью 
мы постоянно стараемся 
участвовать в грантовых про-
граммах, в первую очередь 
рассчитанных на поддержку 
производителей. 

- позвольте, евгений вик-
торович, усомниться в ва-
ших словах, из которых 
следует, что в оренбург-
ской области инвалидам 
открыты все пути и дороги. 
Слишком уж благостная 
картина получается: везде 

достижения, успехи, пони-
мание и помощь… 

- Доля инвалида, согласи-
тесь, очень непроста. Это, 
как правило, мужественные 
люди, которые свои про-
блемы, болячки держат при 
себе, не слишком любят вы-
ставлять их на всеобщее 
обсуждение.

Вот и в нашей деятель-
ности проблем хватает. Но 
мы стремимся к диалогу с 
обществом, исполнительной 
и законодательной властью. 
Это наиболее конструктив-
ный путь: договариваться, на-
ходить совместно варианты 
решения наболевших вопро-
сов. Можно, что называется, 
выйти на перекресток, громко 
прокричать о своих бедах. 
Только большие проблемы 
так можно лишь обозначить, 
но не сдвинуть с места. По-
этому ведутся порой сложные 
переговоры. И власти нас 
слышат, стремятся помочь.

Но слишком большой объ-
ем дел накопился. Слишком 
велики завалы на общих 
дорогах, которые накапли-
вались десятилетиями. Ведь 
Всесоюзное, теперь – Все-
российское общество инва-
лидов создано 27 лет назад. 
Российская, региональная 
законодательная база от-
стает в эффективности от 
того, что имеют европейские 
государства. Одним рывком 
на цивилизованный уровень 
не выйдешь. И только вместе, 
двигаясь в одном направле-
нии, можно достичь того мас-
штаба заботы об инвалидах, 
который существует в Евро-
пе. Этим мы и заняты: шаг 
за шагом раздвигаем рамки 
безбарьерной среды, стре-
мимся обеспечить инвалидов 
современными протезами, 
колясками, другими реаби-
литационными средствами, 
компьютерными системами 
для дистанционного обуче-
ния. В этом процессе нужно 
терпение, взаимопонимание.

Поверьте: мы не молчим, 
видя очевидные нарушения 
прав людей с ограниченны-
ми возможностями, громко 
заявляем о таких случаях 
и добиваемся выработки 
совместных со всеми ответ-
ственными за благополучие 
наших граждан ведомствами 
и организациями необходи-
мых решений.

- евгений викторович, 
вы – участник афганской 
кампании, за проявлен-
ный героизм награждены 
медалью «За отвагу». как 
складываются отношения с  
ветеранскими организация-
ми, объединяющими участ-
ников боевых действий?

- Мы работаем в тесном 
контакте со многими вете-
ранскими организациями. Я 
являюсь членом Президиума 
областного Совета ветера-

Евгений Кашпар: 
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нов, вхожу в состав Совета  
Оренбургского областного 
отделения Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов «Боевое брат-
ство». У нас много общих дел, 
ведь среди моих боевых то-
варищей немало инвалидов. 
Мы проводим совместные 
мероприятия в каждую годов-
щину вывода Советских войск 
из Афганистана, выступаем 
соорганизаторами благотво-
рительных концертов, в том 
числе  группы «Контингент» 
и других совместных меро-
приятий.

ОООО ВОИ, наряду с тремя 
другими общественными ор-
ганизациями, входит в состав 
учредителей Автономной 
некоммерческой организа-
ции «Центр поддержки ин-
валидов, ветеранов боевых 
действий и семей погибших 
военнослужащих «Содруже-
ство», деятельность которого 
направлена на объединение 
всех ветеранских и иных 
общественных организаций, 
на консолидацию усилий ор-
ганов власти и ветеранского 
движения в целях улучшения 
качества жизни ветеранов в 
Оренбургской области. Это 

сотрудничество дает свои 
плоды: в Центре создан, 
точнее, реконструирован те-
матический музей, создана 
хорошая медицинская база, 
где оказываются соответ-
ствующие услуги участникам 
боевых действий и членам их 
семей. В этом направлении 
тесно взаимодействуем с 
госпиталем ветеранов войн, 
который оснащен современ-
ным оборудованием. Прово-
дим совместные акции.

Естественно, не уходим мы 
и от совместного решения 
социальных проблем, с кото-
рыми сталкиваются инвалиды 
боевых действий, участники 
вооруженных конфликтов. 
Это поиск  и предоставление 
рабочих мест, вопросы обра-
зования, другие проблемы. У 
нас общие задачи, и мы стре-
мимся выполнять их общими 
усилиями. 

- Давайте вернемся к здо-
ровью не только души, 
но и тела! Спортивная со-
ставляющая деятельности 

оренбургской областной 
организации всероссий-
ского общества инвалидов 
имеет место быть?

- Она занимает одну из 
главных позиций! В Орен-
бургской области более 3 
000 инвалидов сегодня ре-
гулярно занимаются общей 
физической подготовкой в 
спортивных группах, секци-
ях, действующих в городах 
и селах региона. Для этого в 
Оренбургской области рабо-
тают около 110 спортивных и 

оздоровительных клубов для 
людей с ограниченными воз-
можностями.

На базе ОООО ВОИ, в Цен-
тре реабилитации им. В.В. 
Щекачева, успешно действу-
ют спортивный клуб «Тонус», 
секция настольных игр и спор-
тивно-туристический клуб 
«Горизонт». Это совсем еще 
молодое объединение, соз-
данное лишь два года назад. 
Специально для его развития 
областная организация ВОИ 
приобрела необходимый ин-
вентарь и туристическое сна-
ряжение, и уже трижды участ-
ники клуба сплавлялись на 
катамаранах по рекам Урал, 
Сакмара и башкирской реке 
Белая. После знакомства с 
нею команда оренбургских 
спортсменов – инвалидов с 
ПОДА, в числе которых были 
колясочники, успешно вы-
ступила на Всероссийских 
туристических соревнова-
ниях «Юрюзань 2015» там 
же, в соседней республике. 
Так что, туристические тра-
диции в Оренбуржье  наби-

рают силу! А совсем скоро, 
в начале сентября, команда 
инвалидов с нарушениями 
опорно-двигательного аппа-
рата отправится в Евпаторию, 
на Всероссийский фестиваль 
инвалидного спорта «Пара-
Крым».

Кроме того ОООО ВОИ 
выступает организатором об-
ластной Спартакиады среди 
лиц с ограниченными возмож-
ностями, соорганизатором 
чемпионата и первенства 
Оренбургской области по 
настольному теннису среди 
спортсменов с ПОДА, глухих 
и слабослышащих, слепых 
и слабовидящих. Ежегодно 
в нашем регионе проходят 
такие крупные соревнования, 
как традиционный турнир по 
мини-футболу и волейболу 
среди инвалидов локаль-
ных войн, Спартакиада по 
отдельным видам спорта 
«Братство», областная ком-
плексная Спартакиада среди 
всех категорий инвалидов, 
чемпионаты и первенства 
области по видам спорта, в 
которых принимают участие 
члены ВОИ.

Хочется отметить, что и в 
спорте высших достижений 
члены ВОИ занимают замет-
ное место: пять спортсменов-
инвалидов вошли в список 
спортсменов-кандидатов от 
Оренбургской области на 
участие в XV Паралимпий-
ских летних играх 2016 года 
в Рио-де-Жанейро. 

Немалых успехов с каждым 
разом добивается следж-
хоккейная команда клуба 
«Ястребы», учредителем 
которого с 2012 года является 
наша организация. Сегодня 
это профессиональный кол-
лектив с тренерами, игроками 
и обслуживающим персо-
налом, поддержку которому 
оказывает лично губернатор 
Оренбургской области Юрий 
Берг, Правительство области, 
Министерство физической 
культуры, спорта и туризма. 
Команда проявила себя на со-
ревнованиях самого высокого 
уровня в паралимпийском 
движении. В 2014 году спор-
тсмены клуба участвовали 
в Чемпионате России. В де-

кабре оренбургские следж-
хоккеисты Михаил Чекмарев 
и Владислав Масягутов в со-
ставе национальной сборной 
страны выиграли серебряные 
медали международного тур-
нира в г. Эдмонтон (Канада), 
где состоялись соревнова-
ния по следж-хоккею «World 
Sledge Hockey Challenge». А 
в мае 2015 года ребята заво-
евали бронзу на Чемпионате 
мира по следж-хоккею в Баф-
фало (США). Совсем недав-
нее достижение «Ястребов» 
- победа в открытом Кубке 
Москвы», который состоялся 
буквально в конце августа.

- все культурные, спор-
тивные, творческие меро-
приятия, которыми напол-
нена жизнь членов вашей 
организации, наверное, 
могут служить её духовной 
составляющей. а что дела-
ется в плане практического 
обеспечения доступности 
социальных, спортивных 
и иных объектов в нашей 
области?

- Это масштабная, долго-
срочная программа, на ре-
ализацию которой предус-
мотрено почти 2 миллиарда 
рублей, и рассчитанная до 
2020 года, в которой уча-
ствуют Министерства соци-
ального блока: социального 
развития, здравоохранения, 
культуры, образования, фи-
зической культуры, спорта 
и туризма. Министерство 
экономики занимается реше-
нием транспортных вопросов, 
приобретением автобусов, 

троллейбусов, микроавто-
бусов, оборудованных для 
перевозки инвалидов. Во всех 
городах и районах области 
проведена инвентаризация 
зданий и учреждений, в том 
числе культурного, спортив-
ного, образовательного, ме-
дицинского назначения для 
повышения их доступности 
для граждан с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Разработаны соответству-
ющие программы. Самое 
непосредственное участие в 
этом принимают городские и 
районные власти. И все же 
работа находится еще в на-
чале пути. 

Все построенные в послед-
ние годы физкультурно-оз-
доровительные комплексы, 
стадионы в Оренбургской 
области оборудованы панду-
сами, спортивные залы – ме-
стами для инвалидов. Осо-
бенно комфортно чувствуют 
себя спортсмены-инвалиды в 
Центре настольного тенниса 
России, где с ними занимают-
ся тренеры-профессионалы, 
в Ледовом дворце «Звезд-
ный», где тренируются ребята 
из следж-хоккейного клуба 
«Ястребы» в Оренбурге. То 
же самое можно сказать и о 
социально-культурных объ-
ектах.

Сейчас многое делается 
для разработки универсаль-
ного дизайна, рассчитанного 
не только на инвалидов, но 
и на такие категории населе-
ния, как дети, пожилые люди. 
То есть  маломобильные 
группы населения. Важно 
для нас то, что эти и другие 
исследования возможностей 
создания безберьерной сре-
ды проводятся с участием 
областной и местных органи-
заций ВОИ.

      
- и в завершение нашей 

беседы, евгений викто-
рович, хотелось бы услы-
шать, что сегодня наиболее 
важно в решении проблем 
инвалидов?

- Я думаю, главное не опу-
скать руки и действовать 
сообща. Сообща с властью, 
общественными организа-
циями, друг с другом. Тогда 
вместе мы сможем больше. 
Вместе мы сможем все!

«вместе мы сможем больше!»
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Оренбургская городская об-
щественная организация 
детей-инвалидов «Викто-
рия» отметила пятнадца-
тилетний юбилей.  В честь 
этой знаменательной даты 
21 августа в торгово-раз-
влекательном комплексе 
«Армада» сотрудники цен-
тра организовали праздник 
для своих воспитанников 
и их родителей, в котором 
приняли участие не только 
приглашённые артисты, но 
и сами дети.  

Общественная организация 
«Виктория» была создана в 
июле 2000 года с целью со-
действия в медико-социальной 
адаптации и защите законных 
интересов инвалидов и родите-
лей детей-инвалидов, имеющих 
тяжёлые формы заболеваний 
опорно-двигательной системы, 
в том числе ДЦП. Уже на протя-
жении 15 лет она осуществляет 
свою плодотворную деятель-
ность: является инициатором 
открытия специальных групп для 
детей с ДЦП в детских садах, 
организует консультации и кур-
сы медицинской реабилитации, 
приглашая в Оренбург лучших 
специалистов страны, а главное, 
она помогает детям и их роди-
телям поверить в свои силы и 
обрести надёжных друзей в лице 
воспитанников центра, которые, 
по словам самих родителей, 

стали для них второй семьёй.
- Общественная организация 

была создана, чтобы помочь 
детям не потерять себя в жизни, 
суметь подняться над своей бо-
лезнью. Мы, как одна семья, до-
веряем друг другу, каждый готов 
подставить другому своё плечо.  
Наша организация нацелена 
на будущее. Я уверена, что всё 
получится  и дальше, ведь нас 
окружает много хороших людей, 
которые могут сочувствовать, 
дарить надежду и воплощать 
наши мечты,- такими словами 
открыла праздничный день 
председатель управления орен-
бургской городской обществен-
ной организации «Виктория» 
Гузалия Борисовна Сапунова.

Деятельность «Виктории» уже 
давно вышла за рамки самой 
общественной организации. По-

мимо основной своей работы с 
детьми-инвалидами, сотрудники 
центра активно принимают уча-
стие и в общественной жизни 
города, прилагают множество 
усилий для того, чтобы люди с 
ограниченными возможностями 
имели доступ ко всем необхо-
димым медицинским услугам. 
Например, сейчас «Виктория» 
работает над тем, чтобы открыть 
в Оренбурге медицинский каби-
нет для инвалидов-колясочни-
ков, где каждый из них смог бы 
пройти обследование и получить 
консультацию.

В свой день рождения со-
трудники «Виктории» услышали 
много тёплых слов и получили 
большое количество подарков 
от людей, которым также не 
безразлична судьба детей-ин-
валидов.

- Я поздравляю Вас с праздни-
ком, желаю здоровья и успехов. 
Такие встречи позволяют нам 
не потерять нить общения и 
информирования друг с дру-
гом, - сказала представитель 
Фонда социального страхования 
Оренбургской области Ольга 
Борисовна Амелина.

Выступавшие на сцене дети 
покорили сердца всех присут-
ствующих гостей. Обаятельный 
Семён Климов спел песню, 

юный поэт Степан Рогожин рас-
сказал о планах на будущее в 
своём стихотворении. Конечно, 
большую роль в жизни каждого 
ребёнка играют родители. Осо-
бенно их поддержка и внимание 
важны и необходимы для детей 
с ограниченными возможностя-
ми.  Благодарность родителям 
за их терпение, мужество и 
огромную проделанную работу 
выразил в этот день каждый, кто 
поднимался на сцену.

- Хочется пожелать родите-
лям, чтобы в ваших сердцах 
всегда жили надежда, вера и 
любовь. Наш девиз: «Возьмёмся 
за руки, друзья, чтоб не пропасть 
поодиночке». И мы уже давно 
взялись за руки, так давайте 
и дальше будем продолжать 
держаться крепко, крепко,- по-
желала начальник Управления 
социальной защиты населения 
города Оренбурга Светлана 
Алексеевна Золотухина.

Добрые лица детей и улыбки 
их родителей ещё раз подтвер-
дили мысль о том, что оренбург-
ская городская общественная 
организация «Виктория» - это 
одна большая семья, со своими 
традициями и праздниками, где 
царит атмосфера дружбы, взаи-
мопонимания и любви.

елена картаЗаева

Оренбургская поэтесса Анна 
Ильинична Горная всего лишь 
один год не смогла дожить до 
своего 100-летнего юбилея.

Девизом в ее жизни были слова, на-
писанные в одном из стихотворений, 
когда она стала инвалидом:

Люди! Мы для действий  
предназначены!

И пока не сникнет голова,
И предельно силы не растрачены,
Не сдадим на взлет души права.

У Анны Ильиничны была сложная, но 
в то же время интересная, творческая 
судьба. 

Родилась она 22 декабря 1916 года 
в селе Романовка Уильского района 
Актюбинской области в дружной семье 
Агафоновых. Но своей малой родиной 
Анна Ильинична считала с. Илек Орен-
бургской области, куда родители верну-
лись в свои родные края,  когда ей было 
четыре года. В этом же году семью 
Агафоновых постигло большое горе: 
внезапно погиб отец Илья Степанович 
при неизвестных  обстоятельствах, во 
время командировки в Уральск. Он был 
врач-ветеринар. Так осталась семья из 
пяти человек без главного кормильца.

Довелось Анне пережить голод и 
холод в двадцатые и тридцатые годы, 
трудности военных лет, потерю родных 
и близких в раннем возрасте, а в мо-
лодости предательство любимого че-
ловека. Но испытала она и настоящее 
счастье и радость в творчестве, в обще-
нии с хорошими, отзывчивыми людьми. 
Первые штрихи стихосложения   за-

родились у нее 
еще в школь-
ные годы. Не 
имея литера-
турного и музы-
кального обра-
зования,  Анна 
Горная созда-
вала светлые 
стихи, поэмы 
и песни. В них 
м о л о д о с т ь 
духа, тепло че-
ловека, любящего все то, что радует и 
пробуждает в людях самые добрые и 
чистые чувства.

...Вот вспыхнул на востоке огонек,
Зарделось небо пламенем зари,

Дыхнул прохладой легкий ветерок,
И угасил ночные фонари.

 
Работая в Орской детской музыкаль-

ной школе директором, в библиотеках 
Илека, Николаевска (Украина) на за-
воде «Гидропресс» в Оренбурге, Анна 
Ильинична жила в постоянной дружбе 
с поэзией. Соприкасаясь с творчеством 
великих поэтов и писателей, композито-
ров и музыкантов, она оттачивала свое 
поэтическое перо.

...Дайте песне широкий простор,
Не вяжите ей дробными  

ритмами крылья,
Песня - птице сродни.  
Ей знаком с давних пор

Гордый взлет над землей  
и паденья бессилье.

Анна Горная жила все годы в творче-
ском поиске. Поэтические произведе-

ния, песни лиричны, трогательны, идут 
от самого сердца, из глубины души и 
наполнены любовью к жизни, природе, 
людям. Светлая тональность жизни 
звучит ярко, призывно:

...Красота. Она живет не где-то,
А в тебе, во мне и вокруг нас,
Часто в тонкой лирике поэта

И во всем, что нежит слух и глаз.
Присмотритесь, вслушайтесь, 

поймите,
Сколько в мире красок, звуков, строк!

За  любимый с детства уголок.

Каждое ее произведение - это сгусток 
мыслей, призыв к добру, пониманию 
и милосердию. Своим творчеством и 
своей активной жизненной позицией 
она несла людям духовную поддержку, 
помогая обрести силы и смысл жизни. 
Многие годы Анна Ильинична как на ра-
боту ходила в отдел социального обе-
спечения и во Всероссийское общество 
инвалидов Ленинского района города 
Оренбурга, помогая решать сложные 
вопросы в жизни людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, ветеранов 
войны и труда. Для участников клуба 
«Доброе слово» написала она гимн, 
где звучат такие слова:

«Доброе слово» клуб  
наш называется,

В этом названии есть  
свой смысл и суть.

Добрые люди в клубе собираются,
Чтобы за чашкой чая  
вместе отдохнуть.

В творчестве А.И. Горной освещается 

эпоха России, в которой жила она и ее 
сверстники. Единство с природой во 
многих произведениях помогали ей 
жить в гармонии с окружающим миром, 
побеждая трудности. Язык поэзии об-
разный, мысли ясные. Песни прониза-
ны лиризмом и задушевностью:

Степной орел кружится  
над станицей,

Чего он ищет и кого он ждет.
Дай крылья мне, орел,  

я стану птицей,
С зарей одна уйду в полет.

Поэзия Горной вдохновила оренбург-
ского композитора Александра Зель-
цера, и он написал музыку к стихам: 
«Златокудрая осень», «Метель-мете-
лица, «Спи, мое солнышко».

Стихи Анны Горной были опублико-
ваны на страницах областных газет, 
звучали в передачах по радио и телеви-
дению, на праздничных мероприятиях. 
Песни исполняют многие вокальные 
ансамбли в клубах, на фестивалях  и 
конкурсах. 

Сбылись сокровенные мечты Анны 
Ильиничны: при поддержке отзывчивых  
людей выпущены авторские сборники: 
«От весеннего рассвета до заката зорь 
зимы», «Огонь по ветру далеко бежит», 
«Дорога в детство», «Отчий дом», 
«Стихи детям».  

Как хрупка грань между жизнью и 
смертью, между радостью и горем… 
Ушла из жизни замечательная и та-
лантливая поэтесса, память о ней со-
хранится в сердцах тех, кому довелось 
дружить и общаться с ней и познако-
миться с ее творчеством.

от имени друзей и подруг  
валентина Дмитриевна калинов-

ская, Зоя Сергеевна тардеева, 
члены Совета горвои

ПамятЬ о Поэтессе

Возьмёмся за руки, друзья…

Душа открыта прекрасному
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Областной музей изо-
бразительных искусств 
вновь распахнул свои две-
ри для ценителей искус-
ства и фотографии. 7 
августа состоялось от-
крытие фотовыставки 
Павла Рыкова «Город О», 
которая продемонстриро-
вала субъективный взгляд 
фотохудожника на его 
родной и любимый город 
Оренбург.

Павел Георгиевич Рыков 
- член Союза писателей Рос-
сии, поэт, прозаик, драматург, 
режиссёр-документалист, 
член Союза журналистов 
России, лауреат многих пи-
сательских и журналистских 
премий, Заслуженный ра-
ботник культуры Россий-
ской Федерации, советник 
губернатора Оренбургской 
области по вопросам куль-
туры. На его выставке были 

представлены пейзажи, пор-
треты, сюжетные зарисовки, 
отражающие необычный 
авторский взгляд, в кото-
ром прослеживается любовь 
и трепетное отношение к 
Оренбургу и людям, живу-
щим в нём.

-  Для меня Оренбург очень 
интересный, привлекатель-
ный  и незаурядный город. Он 
имеет своё необыкновенное 
лицо. Люди здесь разные и 
доброжелательные, очень 
улыбчивые и с добрыми 
глазами, - признался Павел 
Рыков.

Больше всего поражает, что 
Павел Георгиевич не только 
фотографирует Оренбург, но 
и прилагает все усилия для 
того, чтобы сделать наш го-
род лучше и ярче, борется за 
сохранение реки Урал и под-
держивает благоустройство 
парков и скверов, а также 
памятников культуры.

- Павла Георгиевича знаю 
уже около 40 лет, и всё это 
время он принимал участие 
в жизни города. Сейчас он 
также переживает по пово-
ду того, что Оренбург надо 
поддерживать и сохранять, 

особенно в настоящее вре-
мя, когда ведётся массовая 
застройка,- рассказал Алек-
сандр Иванович Агафонов, 
заслуженный архитектор 
Российской Федерации и 
города Оренбурга.

В каждой фотографии Пав-
ла Рыкова есть что-то осо-
бенное, на первый взгляд 
не бросающееся в глаза, но 
в тоже время, отражающее 

весь спектр эмоций. Нет 
ничего необычного в снимке 
горящего факела Газпрома, 
но каждому бросится в глаза 
чёрное небо, ставшее таким 
от многочисленных выбросов 
газа.  Во всех фотографи-
ях отражена определённая 
тема, которая  трогает до глу-
бины души и наталкивает на 
дальнейшие размышления. 

елена картаЗаева

Недавно наблюдал трагикомиче-
скую сцену. Бабуля сверхсреднего 
возраста ждала разрешающего 
сигнала светофора. И не заме-
тила, что бетонный бордюрный 
брусок  солидно возвышается 
над проезжей частью. 

Старушка повернулась спиной к 
перекрёстку, оперлась на трость и не 
спеша сползла вниз. В это время за-
горелся красный сигнал светофора. 
Она  повернулась и уверенно шаг-
нула на проезжую часть улицы. Визг 
тормозов, гудки автомобилей оста-
новили ее. И вся цепочка мгновенно 
замерла. Обошлось без «тычков». А 
наша героиня мгновенно подскочила 
на бордюр и стала спокойно ждать 
очередного зеленого сигнала. 

Случай с бабушкой - просто мелочь 
по сравнению с мучениями инвали-
дов-колясочников, мам с детьми в ко-
лясках, велосипедистов и ветеранов. 
Волею случая сам стал «водителем» 
инвалидной коляски.  Уверенно гово-
рю, что ни по одной улице в городе 
на коляске нельзя проехать. Мешают 
бордюры. Вместо пологого спуска с 
тротуара на проезжую часть надо 
спрыгивать вниз. И откровенно из-
девательски смотрятся те места, где 
с одной стороны есть пологий спуск, 
а с другой - трамплин.  Тяжело и ма-
мам с детскими колясками. Не раду-
ют такие места  велосипедистов. Хо-
рошо  бы проехать  по велосипедным 
дорожкам, но наши улицы настолько 
узкие, что даже и разговора об их 
существовании не стоит заводить.   
На коляске или велосипеде   можно 
пробраться по проезжей части, лишь 
основательно рискуя жизнью.  По-
этому даже в шаговой доступности  
до магазина инвалид-колясочник не 
может добраться.

 В результате складывается впе-
чатление, что у нас вообще нет в 
городе инвалидов. За десятки лет 
я очень  редко  видел колясочников 
в магазинах, на рынках,  в театрах 
и других общественных местах. Не 
видно их и на улицах.

А забота о людях с ограниченными 
возможностями прописана в десят-
ках отчетов. Есть «ошеломляющие»  
успехи. Волевым решением властей 
были установлены пандусы  у многих 
официальных учреждений, театров, 
спорткомплексов, магазинов, рынков 
и пр. И что, колясочники ринулись на 
улицы города? Нет, они по-прежнему 
сидят у своих окошечек. 

И не только из-за перекрестков. 
Половина пандусов  уложена так 
круто, что даже с помощью сильного 
провожающего по ним не проехать. 
У нас не задумываются об откидных 
пандусах, не говоря уж о простей-
ших электроподъемниках, которые 
повсеместно устроены во многих 
странах. 

Преобразить бордюрные переходы 
можно за короткое время без боль-
ших затрат. За один день с десяток 
волонтеров могут сделать мони-
торинг  всех перекрестков города. 
Заодно и доступность пандусов. За-
мена одного бордюрного бруска за-
ймет не более часа.  За пару месяцев 
бригада рабочих сможет устранить 
эту досадную проблему по всему 
городу. Остается лишь отдельной 
строкой прописать в бюджете необ-
ходимое финансирование. 

В настоящий момент в нашем го-
роде, да и по всей России, ситуация 

с маломобильными гражданами 
остается сложной. Существует масса 
нормативных актов о социальной 
защищенности инвалидов и их 
адаптации в условиях современной 
жизни, но, увы, возможности свобод-
ного перемещения этой категории 
граждан остаются по-прежнему не 
реализованными. 

Есть и другая проблема, которая  
касается уже  более широкого круга 
населения города. На первый взгляд, 
она мелковата. За последний деся-
ток лет в Оренбурге появилось мно-
го мест для полноценного отдыха. 
Преобразились парки, окультурена  
Зауральная роща.  Есть красивый и 
комфортный спуск к Уралу. Добрать-
ся на другую сторону реки можно и 
по канатной дороге. Поэтому причин 
волноваться нет. Кстати отметить, 
так думает большинство горожан. 
Но так  ли благополучно «в коро-
левстве»?

Зауральная роща - это единствен-
ное по-настоящему культурное место 
отдыха за городом. Но добраться до 
него дано не каждому. Колясочники 
обречены поглядывать на Урал че-
рез проемы в парапете, так как взо-
браться в кабинку канатной дороги 
им нельзя по известным причинам. 
Отрезаны от внуков, отдыхающих 
в лагерях по берегу реки, пожилые 
ветераны, так как добраться до 
детской железной дороги не просто. 
Неэффективно используется и обо-
рудованный у пешеходного моста 
пляж. Спуститься можно, а вот вы-
лезти на крутояр сил не хватит. А в 
зимние месяцы отрезаны от рощи не 

только пожилые. Канатная дорога не 
работает, и возврат уставшим лыж-
никам по уральскому спуску  грозит 
инфарктом.

Есть простой выход из создавше-
гося положения. Надо соорудить 
грузовой лифт, как это  сделано на 
курортах Прибалтики. Там спуск к 
морю один в один похож с нашим 
обрывистым  берегом. 

От реализации такого проекта 
начинаются сплошные плюсы. Кру-
глогодичная работа. Обслуживает 
лифт один человек. Цена билетов 
невысокая. Всего за несколько лет 
сооружение самоокупается. А глав-
ное - обеспечена доступность места 
отдыха для всех жителей Оренбурга 
как зимой, так  и летом.

Эта идея не нова. Строитель пеше-
ходного моста через Урал, Почетный 
гражданин города Оренбурга, В.В. 
Шаталов в моем интервью с ним при-
знался, что в планах было построить 
лифт, но дрязги завистников не дали 
возможность довести идею до испол-
нения, после постройки моста. Знал 
об этом и инициатор строительства 
моста,  в то время  председатель 
горсовета, Ю.Д. Гаранькин. Когда я 
обратился к нему с этим вопросом, 
то он ответил, что канатная дорога 
намного дешевле  постройки лифта. 
Поэтому об этой идее забыли. 

А пока приходится прыгать по 
бордюрам, и с завистью смотреть 
через Урал, как крыловской лисе на 
виноград. Так что, повторяя слова 
нашего великого земляка: «Хотели 
как лучше, а получилось …».

Михаил Дужан

Про достуПностЬ

Незаурядный «Город о»

Житейские неурядицы
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Основная работа в огороде 
в сентябре - уборка урожая. 
В начале сентября в от-
крытом грунте собирают 
все томаты и закладывают 
их на дозревание  в помеще-
нии.

Уборку лука лучше вести 
в сухую погоду. Выдернутые 
луковицы следует хорошо про-
сушить. Обрезать подсохшие 
перья нужно не слишком близко 
к шейке луковицы, это нужно 
для профилактики подгнивания 
луковиц.

В середине месяца убирают 
яровой чеснок и закладывают 
его на хранение.

Плоды теплолюбивых культур 
нужно собрать до утренних за-
морозков, которые все чаще 
бывают в сентябре. Даже при 
небольших заморозках плоды 
огурцов, кабачко и патиссонов 
могут пострадать. Чеснок, лук, 
свеклу тоже нельзя оставлять 
под минусовые температуры. 
Цветную капусту можно убрать, 
вместе с корнями поставить ее 
в ящик без почвы и поместить 
в погреб для доращивания, 
можно просто прикопать в по-
гребе. Головки будут расти еще 
в течение месяца за счет пита-
тельных веществ, накопленных 
в листьях. А можно пока оста-
вить цветную капусту на грядке, 
укрыв нетканым материалом от 

возможных заморозков.
В последнюю очередь уби-

рают морковь и позднюю бе-
локочанную капусту. Неболь-
шие ночные заморозки им не 
страшны.

Небольшую часть урожая 
корнеплодов можно оставить в 
земле и убрать их ранней вес-
ной. Хорошо зимуют на грядке 
пастернак, петрушка, овсяный 
корень и морковь. Перед силь-
ными заморозками у них сре-
зают листья, затем присыпают 
землей. Весной корнеплоды 
будут свежими и сочными. Но 
оставлять их долго на грядке 
весной нельзя: у них начнется 
рост листьев и цветочной стрел-
ки, что ослабит корнеплоды.

Заранее осенью готовят те-
плые грядки для следующего 
урожая, особенно дляогурцов, 
кабачков, тыквы. Методика 
заключается в том, чтобы вы-
копать борозды, заполнить их 
ветками от прореженных ку-
старников, твердыми стеблями 
кукурузы или подсолнечника, 
далее в ход пойдет трава, опав-
шие листья, ботва овощей. 
Выше укладываем перепре-
вший навоз, а на самый верх 
траншеи - землю с компостом. 
Теперь теплая грядка готова.

Сентябрь также  время за-
готовок на зиму из фруктов и 
овощей и пора  заготовки се-
мян.  Семена нужно просушить, 

упаковать и, самое главное, 
подписать название культуры, 
название сорта с краткой харак-
теристикой и сроки сбора.

Дозревание  
зеленых томатов 
Большинству томатов требу-

ется температура выше 15 гра-
дусов, чтобы дозреть. Как толь-
ко дни начинают становиться 
короче и прохладней, необходи-
мо предпринять меры предосто-
рожности, чтобы не потерять за-
вершающий урожай помидоров. 
В это время года не стоит опры-
скивать растения для предот-
вращения болезней. Просто 
удаляйте и уничтожайте по-
раженные листья. Внесите 

последнюю дозу удобрения. 
Немного компостного чая или 
рыбной эмульсии добавят рас-
тениям энергии для завер-
шения сезона. Для ускорения 
созревания имеющихся пло-
дов прищипывайте все новые 
цветки. Если в течение холод-
ных дней осени у вас все еще 
зеленые помидоры на ветках, 
можете все растение перенести 
в сухое защищенное укрытие, 
например, гараж. Плоды будут 
продолжать дозревать на вет-
ках и у них сохранятся все пре-
имущества дозревания на лозе.

Сажаем чеснок 

Чеснок сажают осенью. Са-
мое оптимальное время - вто-

рая половина сентября, за 
2-3 недели до наступления 
устойчивых заморозков. Чес-
нок должен успеть образовать 
хорошую корневую систему, 
которая проникает в почву на 
10-15 см, но при этом не за-
вязывать листьев. Слишком 
ранняя посадка приводит к от-
растанию листьев, что ослабля-
ет растения, и зимой они могут 
вымерзнуть. Если чеснок поса-
дить слишком поздно, он плохо 
переносит зиму, замерзает, 
весной всходы будут слабыми. 
Грядки готовят заранее. Вно-
сят минеральные удобрения в 
расчете на 1 кв. м 30 г супер-
фосфата и 15 гр хлористого 
калия. Также обязательно обо-
гащают землю компостом или 
перегноем (по два-три ведра 
на квадратный метр). Свежий 
навоз под чеснок никогда не 
вносят. Землю перед посадкой 
тщательно разрыхляют. Во 
время посадки зубчики долж-
ны входить в землю легко. 
Размещать их нужно на рас-
стоянии 5-8 см  в зависимости 
от размера самого зубчика, 
глубина посадки - не более 
8 см острым концом вверх.  
Для посадки отбирают крупные 
здоровые луковицы или ис-
пользуют маленькие луковички, 
образующиеся на цветоносах-
стрелках. 

василий огороДников

сентябрь без плодов не бывает

сканВорд
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К сведению сегодняшнего 
поколения: граждан бывше-
го Советского Союза за осо-
бые полезные достижения 
награждали почетными гра-
мотами, денежными преми-
ями, орденами и медалями. 
Была и такая награда: «По-
четная фотография у пере-
ходящего Красного Знамени 
Совета Министров РСФСР 
и ВЦСПС за достижение 
наивысших результатов во 
Всесоюзном социалистиче-
ском соревновании».

Оренбурженка Людмила 
Ивановна Ти́шина получила 
эту награду в 1978 году. Фото-
графия большого размера, в 
твердой обложке ярко-красного 
цвета: не обветшает ни при 
каких условиях. Она считает 
ее самой почетной наградой 
наряду с другими, даже ор-
денами. А проявила она себя 
в те годы как достойнейший 
врач-стоматолог и в обще-
ственной работе: внештатный 
инструктор отдела пропаганды 
и агитации райкома КПСС. В 
это время ее фамилия была на 
слуху и в Облздравотделе, и у 
пациентов стоматологической 
поликлиники, и в медслужбе 
УВД. В обкоме и Промышлен-
ном районе КПСС ее считали 
активным и ответственным в 
любом деле коммунистом. Ве-
рили: обязательно порученное 
дело Тишина доведет до конца, 
каким бы трудным оно ни было! 
Она была замечена по органи-
заторским способностям, сме-
лым правильным решениям 
как секретарь партийного бюро 
поликлиники и как человек с не-
иссякаемой энергией, мудрой 
хваткой. 

Сегодня Людмила Ивановна 
вспоминает судьбоносный для 
Оренбурга разговор с первым 
секретарем Промышленного 
райкома партии Верой Нико-
лаевной Алтуховой о том, что 
в областном центре большая 
проблема со стоматологиче-
ской помощью населению. 
Необходимо дополнительно 
построить стоматологическую 
поликлинику. А дело это надо 
начать с нуля, с чистого листа, 
в полном смысле этого слова. 
И выполнение поручалось не 
какому-то строительному под-
рядчику, а ей - профессионалу 
в этой области и руководителю 
действующей поликлиники го-
рода. Новая поликлиника, как 
гриб после дождя, должна вы-
расти и принимать пациентов 
уже через два года! К сведению 
оренбуржцев, так начиналась 
биография сегодняшней сто-
матологической поликлиники 
по адресу: ул. Львовская, 114. 

Средств, отпущенных на ее 
рождение, не было. Думай, 
думай коммунист Тишина! И со-
чинила она письма директорам 
предприятий района: Кирпич-
ного завода, Мебельной фа-
брики, завода «Гидропресс», 
«РТИ» и других. Выражаясь со-
временным языком, начала ис-
кать спонсоров, обосновывая 
необходимость строительства 
этого лечебного учреждения. 
Не все откликались с перво-

го раза, но она не отступала, 
снова и снова убеждала. 

Добилась выбора места рас-
положения поликлиники, раз-
работки и утверждения проекта 
с учетом предназначения этого 
учреждения для лечения и про-
тезирования зубов, два года 
неотступно курировала всю 
стройку вплоть до транспор-
тирования стройматериалов. 
Контролировала и активность 
работы строителей, без про-
стоев, чтобы уложиться в срок: 
через два года, и не более, по-
ликлиника должна принимать 
пациентов. Ти́шину вспомина-
ют те исполнители: «Была как 
танк на передовой!» О ходе 
стройки докладывала на за-
седаниях штаба в Горсовете.  

Она же, после того, как зда-
ние было построено, скомплек-
товала и штаты поликлиники, 
добыла и необходимое обо-
рудование: 18 бормашин и 18 
стоматологических кресел. 
Все это надо было поднять на 
второй этаж, а единственным 
помощником была старшая 
медсестра Анастасия Яковлев-
на Нестерова. Подобное обору-
дование весом более двухсот 
килограммов напомнило о себе 
в нездоровье нашей героини в 
последующие годы ее жизни.

Новая стоматологическая 
поликлиника была открыта 
в назначенный срок, через 
два года, в 1986. А Людмила 
Ивановна Тишина - штатный 
стоматолог и, можно сказать, 
внештатный прораб стройки 
и руководитель грандиозного 
проекта за этот подвиг Указом 
Президиума Верховного Сове-
та СССР награждена орденом 
«Знак Почета».

Свою активность она не уме-
рила и после: такова уж по 
натуре. Как депутат районного 
Совета и председатель посто-
янно действующей комиссии по 
здравоохранению и социально-
му обеспечению при Промыш-
ленном исполкоме райсовета 
помогала своим избирателям. 
И чего только она не добива-

лась в своей род-
ной стоматологии! 
Четыре часа об 
этом я слушала 
ее восторженное 
повествование, и 
еще как надо бе-
речь зубы, как их 
лечить, как про-
тезировать. 

Все было до-
ступно в понима-
нии и профессио-
нально. 

Например, если 
у зуба кариес и 
пульпит одновре-
менно, то снача-
ла надо вылечить 
кариес - устранить 
дефект твердых 
тканей зуба (эма-
ли и дентина), 
а затем лечить 
пульпит (воспа-
ление зубной мя-

коти), так как зубная мякоть 
воспаляется от проникновения 
микробов при кариесе. Про-
тезирование зубов, по мнению 
Тишиной, необходимость в 
оздоровлении человека. И не-
допустимо в ее понимании то, 
как некоторые граждане живут 
беззубыми! Пусть не хотят вы-
глядеть красивыми, но почему 
не понимают, что отремонтиро-
ванный рот - это главный залог 
здоровья! 

За долгие годы работы в 
этой области, рядовыми ли 
стоматологии или заведующим 
поликлиникой, одним из глав-
ных направлений она считала 
организацию плановой сана-
ции полости рта у взрослых, 
школьников, подростков, при-
зывников. 

В построенной под ее руко-
водством поликлинике были 
открыты физиотерапевтиче-
ские и рентгеновские кабинеты, 
хирургический и кабинет по 
лечению парадонтоза (рас-
шатыванию здоровых зубов в 
деснах), зуботехническая лабо-
ратория на 18 посадочных мест 
для зубных техников, подведен 
природный газ к 18 газовым 
горелкам для разогрева - раз-
мягчению материала, чтобы 
придать нужную форму искус-
ственным зубам, и так далее. 
А будучи руководителем, за-
ботилась о своих подчиненных: 
врачах, медсестрах, зубных 
техниках. Под ее руководством 
они повышали свою категорию: 
у всех была категория первая.

Сама она проходила усо-
вершенствование в Москве 
по циклу «Травмы челюстно-
лицевой области» и по другим 
направлениям в Новокузнецке, 
Харькове. Ее обширные знания 
использовались в Оренбург-
ском медучилище при препо-
давании по совместительству 
в течение 20 лет. Она была и 
председателем Государствен-
ной экзаменационной комиссии 
на зуболечебном и зуботехни-
ческом отделениях.

Проблемы возникали посто-

янно. Например, появилась 
необходимость при протезиро-
вании применять драгметалл - 
золото. Для этого требовалось 
получение разрешения в Уфе, 
обеспечение хранения золота 
в сейфах, опять же докумен-
тальное согласование и особая 
ответственность заведующей 
поликлиникой. Людмила Ива-
новна преодолевала все. И 
ее поликлиника в соцсорев-
нованиях постоянно занимала 
призовые места. Интересны ко-
личественные и качественные 
показатели работы лечебного 
отделения в отчете, например, 
за три года - 1988-1990 принято 
больных 164 тысячи человек, 
в том числе первичных - 66 
тысяч, общее количество са-
нированных (осмотренных и 
вылеченных) - рабочих пред-
приятий, детей, призывников, 
беременных - 35 750 человек.

Без всякого сомнения, стома-
толог Тишина принесла пользу 
людям. 

Счастлива ли в выборе про-
фессии? 

«Не было бы счастья, да 
несчастье помогло», - так от-
ветила на мой вопрос Людмила 
Ивановна. И рассказала, как 
она пришла в стоматологию. 
Ей, молодой девчонке Бог дал 
голос. Солировала в художе-
ственной самодеятельности.

«Вижу чудное раздолье, вижу 
реки и моря», - звучало со сце-
ны ее лирико-драматическое  
сопрано. В смотре заняла пер-
вое место по городу и второе 
по области. Поступила с такими 
данными в музыкальное учи-
лище, на дирижерско-хоровое 
отделение. 

Как комсомольский вожак 
была направлена на убороч-
ную в Адамовский район и 
простудила горло. Лечению 
голосовые связки не поддава-
лись. Была в отчаянии! Про-
фессор-оториноларинголог 
сказал: «Из тебя получится 
очень хороший врач, а о пении 
забудь». И поступила Людмила 
тут же, в медицинское училище 
на зубоврачебное отделение, 
обучалась и в Доме офицеров 
на сестринских курсах. 

После  отправилась в Омск, 
где очно окончила еще и сто-
матологический факультет ме-

динститута им. М.И. Калинина. 
Вот так распорядилась судьба, 
и она уверенно и увлеченно 
пошла по стоматологической 
стезе. Работала бы и сейчас 
Людмила Ивановна. Возраст 
не помеха. Слишком высок 
уровень ее профессионализма, 
да здоровье не позволяет.

Она инвалид II группы. Но ее 
неуспокоенность в вопросах, 
где попирается справедли-
вость,  заставляет действовать 
по собственной инициативе.

Она  активный член иници-
ативной группы по поддержке 
«детей войны». Прочитала в 
газете «Равенство» материал 
«Выжившие и забытые», ре-
шила для себя - все правильно 
написано. Сама она также от-
носится к этой категории.

Отец ушел на фронт, голод-
ное детство, лишения наложи-
ли печальный отпечаток на ее 
поколение сороковых годов. 
Она возмущена тем, что не при-
нимается федеральный закон о 
поддержке «детей войны».

Выжившие дети войны при-
несли большую пользу государ-
ству, как и Людмила Ивановна 
Тишина, но потеряли здоровье.

Пишет она  лирические 
стихи, подобно цветаевским: 
глубокие, трогательные, жен-
ственные.

А что радует сейчас нашу 
героиню? Достижения в сто-
матологии: нейлоновые про-
тезы, вживление имплантатов, 
компьютерное моделирование 
протезов и другие.

Что беспокоит? Нет уве-
ренности в завтрашнем дне; 
не могут выпускники после 
окончания учебного заведе-
ния найти работу; все сейчас 
оценивается на деньги; вместо 
альтруистических побуждений 
наблюдается у людей прояв-
ление эгоизма.

Порадовалась она в послед-
нее время. К ней лично обрати-
лись за помощью: организовать 
в студенческой поликлинике 
ОГУ зубоврачебный кабинет. 
Значит, вспомнили прошлые 
заслуги. И она помогла. У каж-
дого из категории «детей во-
йны» из них своя фотография 
у знамени своей многотрудной 
жизни.

людмила лаврентьева

Почетная фотография
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Перепись  
продолжается 

Перепись слепоглухих в 
России подвела промежуточ-
ные итоги - обнаружено 2200 
человек с одновременным 
нарушением слуха и зрения. 
Эти цифры значительно от-
личаются не только от миро-
вой статистики (1 слепоглу-
хой на 10 тысяч населения), 
но и от прогнозов организа-
торов переписи - планиро-
валось обнаружить хотя бы 
пять тысяч слепоглухих.

Это, впрочем, не значит, 
что в России гораздо меньше 
людей с этими сенсорными 
нарушениями, чем в осталь-
ном мире. В процессе пере-
писи возникают определен-
ные сложности, преодолеть 
которые не всегда удается. 
Главная из них - замкнутость 
мира слепоглухих. 

«За последние 20 лет об 
этих людях никто не вспоми-
нал, а теперь к ним проявля-
ют активный интерес. Есте-
ственно, что они насторо-
женно относятся к подобным 
инициативам и на контакт 
идут с большим трудом», - 
пояснили в фонде поддержки 
слепоглухих «Соединение»,  
организаторе  переписи.

Самый простой способ 
обнаружения слепоглухих 
- сопоставление двух спи-
сков: инвалидов ВОС (Все-
российского общества сле-
пых) и ВОГ (Всероссийского 
общества глухих) - в резуль-
тате выявил значительно 
меньшее число людей, чем 
ожидалось. Оказалось, что 
слепоглухие в подавляющем 
большинстве случаев со-
стоят на учете лишь в одной 
из этих организаций, в зави-
симости от того, какое нару-
шение более тяжелое. Кроме 
того, сами эти списки не во 
всех регионах актуальны, в 
некоторых они составлялись 
десять лет назад.

Возникли и другие слож-
ности: закрытость психонев-
рологических интернатов, 
домов престарелых, детских 
домов и других подобных 
организаций. К тому же не-
которые организации, такие 
как бюро медико-социальной 
экспертизы не могут раскры-
вать информацию в соответ-
ствии с законом о персональ-
ных данных. Определенные 
трудности все же удалось 
преодолеть. Например, воз-
награждение в 700 рублей 
и бесплатная подписка на 
журнал «Ваш собеседник» 
за участие в переписи для 
некоторых слепоглухих стали 
поводом пройти анкетирова-
ние. Больше всего слепоглу-
хих удалось обнаружить в 
Челябинской области - 278. 
В Санкт-Петербурге анкеты 
заполнили 202 инвалида, в 
Пермском крае - 179. При 
этом не удалось получить 
данных из 13 регионов.

Больше всего обнаружен-
ных слепоглухих в преклон-
ном возрасте - больше 60 
процентов старше 61 года. 

Еще треть в возрасте от 
31 года до 60 лет. Из всех 
обнаруженных инвалидов 4 
процента - тотально слепо-
глухие. Большинство все же 
имеют остаток зрения или 
слуха, но при этом не могут 
вести полноценный образ 
жизни.

Как оказалось, 137 инва-
лидов - 6 процентов - полу-
чили высшее образование, 
еще 21 процент - среднее 
профессиональное. Каж-
дый десятый обнаруженный 
слепоглухой имеет работу, 
еще 17 процентов - хотели 
бы работать. Впрочем, эта 
статистика вряд ли является 
абсолютной, организаторы 
отмечают, что обнаружить 
удалось самых активных, или 
просто активных инвалидов. 
Вероятно, картина изменит-
ся, когда в переписи примут 
участие остальные.

Кстати, сама перепись бу-
дет проходить бессрочно. 
Чтобы принять в ней участие, 
следует сообщить о слепо-
глухом человеке в call-центр 
по телефону: 8-800-333-
5000, или оставить заявку 
на специальном сайте. Си-
лами фонда «Общественное 
мнение» (ФОМ), партнера 
переписи, заявки-анкеты 
обрабатываются и отправ-
ляются в региональные от-
деления фонда. Социологи 
ФОМ проводят встречи со 
слепоглухими. Полученные 
данные попадают в единую 
базу.

Компенсации  
по-новому

С 30 июня текущего года 
вступил в силу Федеральный 
закон от 29.06.2015 № 176-
ФЗ «О внесении изменений 
в Жилищный кодекс Россий-
ской Федерации и отдель-
ные законодательные акты 
Российской Федерации», 
который ввёл ограничения 
в размере предоставляемой 
компенсации на оплату жи-
лья и коммунальных услуг 
для таких категорий феде-
ральных льготников, как 
инвалиды от общего забо-
левания, семьи с детьми-ин-
валидами, «чернобыльцы» и 
приравненные к ним. 

Закон ограничивает размер 
компенсации фактическими 
расходами на оплату жи-
лищно-коммунальных услуг, 
но не более  нормативов 
потребления коммунальных 
ресурсов.

Например, норматив по-
требления электроэнергии 
составляет 91 кВт на чело-
века в месяц (при наличии 
газовой плиты). Фактически 
потребителем израсходо-
вано 115 кВт. Если раньше 
компенсации подлежали 
расходы, понесенные на 
оплату 115 кВт потребленной 
энергии, то теперь размер 
компенсации будет ограни-
чен расходами на оплату 91 
кВт энергии.

Существовавший ранее 
механизм выплаты компен-

сации позволял производить 
выплату, исходя из регио-
нальных стандартов стоимо-
сти жилья и коммунальных 
услуг, рассчитанных для 
каждого конкретного муници-
пального образования. При 
этом для одиноко прожива-
ющих инвалидов применялся 
повышающий коэффициент, 
который учитывал внесение 
платежей за площадь, пре-
вышающую установленные 
нормы и нормативы. 

Учитывая введенные фе-
деральным законом ограни-
чения размера компенсации, 
постановлением Правитель-
ства Оренбургской области 
от 27.07.2015 № 567 повы-
шающий коэффициент был 
отменен.

Уже в августе выплата ком-
пенсации начнется в новых 
измененных размерах.

В дальнейшем, учитывая 
необходимость перехода от 
выплаты компенсации по ус-
редненным показателям (то 
есть исходя из региональных 
стандартов стоимости жилья 
и коммунальных услуг) к 
фактическому потреблению 
конкретными гражданами жи-
лищно-коммунальных услуг, 
данный подход к определе-
нию размера компенсации 
коснется абсолютно всех 
категорий граждан. 

Поскольку для начисления 
компенсации по фактиче-
ским расходам требуется ин-
формации о начисленных и 
внесенных гражданами пла-
тежах, органы социальной 
защиты населения области 
в настоящее время отраба-
тывают механизм обмена 
информацией с организа-
циями, осуществляющими 
начисление и сбор жилищ-
но-коммунальных платежей 
от жителей области, чтобы 
исключить необходимость 
ежемесячного предостав-
ления квитанций самими 
льготниками.  

Услуги  
соцзащиты -  

через МФЦ

В первую неделю августа 
текущего года Министер-
ство социального развития 
области наряду с другими 
органами исполнительной 
власти в очередной раз при-
няло участие в обучении 
сотрудников многофункцио-
нальных центров городов и 
районов области.

В муниципальных обра-
зованиях области один за 
другим открываются но-
вые многофункциональные 
центры, и задача обучения 
сотрудников, повышения 
уровня их знаний является 
актуальной. Обе стороны 
- и органы исполнительной 
власти, и МФЦ, которые вы-
ступают в роли посредника 
между заявителем и органом 
исполнительной власти, за-
интересованы в предостав-
лении качественных услуг 
населению.

В обучении приняли уча-
стие представители мини-
стерства социального раз-
вития и Центра социаль-
ной поддержки населения. 
Специалисты передавали 
свой опыт сотрудникам МФЦ 
Оренбурга, Оренбургско-
го, Новоорского районов и 
других территорий области. 
Сотрудники МФЦ изучали 
порядок предоставления 
государственных услуг, оз-
накомились со спецификой, 
получили ответы на интере-
сующие вопросы. 

Учитывая постоянно меня-
ющееся законодательство, 
подобные мероприятия осо-
бенно актуальны.

В настоящее время на тер-
ритории области через МФЦ 
граждане могут получить 
следующие государственные 
услуги в сфере социальной 
защиты:

- назначение и выплата по-
собия на оплату проезда на 
общественном транспорте 
(предоставление ежемесяч-
ной денежной выплаты (ЕДВ) 
гражданам  регионального 
регистра взамен бесплатного 
проезда  на общественном 
транспорте);

- прием заявлений и предо-
ставление льгот по  оплате  
услуг  связи (предоставление  
компенсации расходов  по 
оплате  услуг связи  ветера-
нам  труда   и   гражданам,  
приравненным к ветеранам 
труда);

- социальная поддержка 
семей, имеющих детей, в том 
числе многодетных семей, 
одиноких родителей (вы-
дача справки многодетным 
семьям для получения права 
на социальную поддержку);

- социальная поддержка 
жертв политических репрес-
сий (внесение данных в базу 
«Электронный социальный 
регистр населения»);

-  прием документов орга-
нами опеки и попечительства 
от лиц, желающих установить 
опеку (попечительство) или 
патронаж над определенной 
категорией граждан (опреде-
ление права на установление 
опеки или попечительства в 
отношении недееспособных, 
не полностью дееспособных 
граждан).

«Единый социаль-
ный телефон»

Почти 9000 обращений 
обработано специалистами 
областной службы «Единый 
социальный телефон» в 
первом полугодии 2015 года 

На бесплатный номер 8 
(3532) 77-03-03 звонят со 
всех уголков области. Справ-
ки предоставляются с 8:30 
до 22:00 с понедельника по 
субботу.

Всего же с начала действия 
службы в мае 2009 года по-
ступило 40 тысяч обраще-
ний. Введение новых фор-
матов общения с клиентами 
повышает популярность Еди-
ного социального телефона 
среди жителей региона. Так, 

год назад появилась возмож-
ность оказывать социально-
консультативную помощь 
людям с ограниченными 
возможностями здоровья по-
средством видеотелефонной 
диспетчерской связи.

Консультации предостав-
ляются инвалидам с наруше-
ниями опорно-двигательного 
аппарата, а также с полной 
или частичной потерей слу-
ха. К услугам граждан с нару-
шениями слуха - специалист, 
владеющий жестовой речью, 
который оказывает содей-
ствие в решении большого 
числа вопросов. 

Помимо получения квали-
фицированной консультации 
по вопросам социальной под-
держки, социального обслу-
живания и государственной 
социальной помощи, клиент 
через сурдопереводчика мо-
жет обратиться в различные 
государственные учрежде-
ния, МЧС, полицию, скорую 
помощь, вызвать экстренную 
службу, записаться на приём 
в лечебно-профилактиче-
ские и другие учреждения.

С начала года по каналу 
Интернет-связи поступило 
115 звонков от маломобиль-
ных граждан и инвалидов с 
нарушениями слуха. 

Чаще всего поводом для 
обращений в службу «Еди-
ный социальный телефон» 
становятся такие вопросы, 
как пенсионное законода-
тельство, предоставление 
мер социальной поддержки, 
условия назначения соци-
альных выплат и пособий, 
лекарственное обеспечение.  

Кроме того, поступали во-
просы, связанные с полу-
чением материальной по-
мощи, правом расходования 
регионального материнского 
капитала, оформлением 
пенсии, организацией от-
дыха и оздоровления детей 
и другие.

Даже если звонок посту-
пает не по адресу и каса-
ется работы коммунальных 
служб, деятельности других 
ведомств, специалисты ни-
когда не отказывают в по-
мощи, подсказывая, в какие 
инстанции следует обратить-
ся, называют  контактные 
телефоны. 

Для получения консульта-
ции в службу «Единый со-
циальный телефон» можно 
обратиться:

- по стационарному теле-
фону: 8(3532) 77-03-03 (с 
8-30 до 22-00 с понедельника 
по субботу, без перерыва на 
обед). Звонок по области 
бесплатный; 

-по Skype: edsoctel (с 9-00 
до 18-00 с понедельника по 
пятницу, обеденный перерыв 
с 13-00 до 14-00);

-  с  п о м о щ ь ю  С М С -
сообщения: 89058487515 (с 
9-00 до 18-00 с понедельника 
по пятницу, обеденный пере-
рыв с 13-00 до 14-00); 

- по электронной почте 
sznvds@mail.orb.ru.

подготовила  
альфия акашева
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ВЕСНА

Март, лазурное утро весны.
Пишет звонкий ручей  

её первые строки, 
Еще злится мороз, но дали ясны

И в деревьях проснулись  
бодрящие соки.

Льёт апрель на парящую  
землю дожди, 

Ветер взломанный лед  
по теченью сплавляет, 
Пахнут снегом кусты.  

Присмотрись. Подожди. 
У распаханных нив  

сон-трава расцветает.
Май сады превратил в акварель,

Мир заполнил обилием  
чистого света,

 И оставил распахнутой дверь
В первый день  

от тепла захмелевшего лета.

Строки жизни  
(Отрывок из поэмы)

Декабрь шестнадцатого года- 
Над ночью утро брало власть,
Пополнив численность народа,

Я в непокое родилась.
Отца война в седле качала, 

Мать о тепле пеклась в мороз, 
А я во всю у-ва кричала,

Росла и плакала без слез.
Где жизнь, там есть и злая сила,

Она меня бросала в жар,
Огнём войны родных косила,

На дом обрушила пожар...
А я, экзамен сдав на прочность 

/В чем только теплилась душа?! 
От роду год - какая точность,

 Под стол пешком шла не дыша.
В чужой приземистой избушке, 

Где всю себя коптила печь. 
Я с языка чужой старушки 
В словах угадывала речь:
Россия, Родина, Советы... 
Не все на ум ложилось мне. 
Вопросов много, а ответы 

Пришли с годами в сентябре.
А до того, все та же сила,

Преумножая горечь зла,
Хлеб стойкой засухой скосила

 И голод в гости позвала.
За что такое наказанье?

На много сотен верст вокруг; 
Утратив остроту сознанья, 
Не слышал голос друга друг
Я вовсе не сгущаю краски- 

Стояла лютая зима,
Шли на погост гужом салазки, 
А в них таилась смерть сама.

Потом весна так льды ломала, 
Что сокрушая берега

Вода на села наступала,
Как на позиции врага.

Смывалось все: сараи, кучи, 
Льды шли тараном на дома,

Стихия лютовала круче,
Чем отгремевшая война.

Неумолимый круг в два года. 
Такое силой не забыть.

И все же, мне в беде народа 
Случилось выжить, чтобы жить.

РАЗГОВОР С СУДЬБОЙ

Как только месяц  
высветит наш двор, 

Я головой к подушке припадаю,
И странно, необычный разговор,

С самой судьбой  
на равных начинаю:
 -Чего ты любишь?

-Многое. - И все?
Она в упор мне задаёт вопрос. 

-Стихи, детей и суженого тоже. 
- Я отвечаю ей, почти, всерьез.

 -Допустим, говорит она, - похоже. 

Тогда скажи, чего  
от жизни ждёшь? 

- Даров любви  
и в звонкой песне слова. 

- На что надеешься, куда идёшь?
- Как многие, спеши  
сказать - «не ново».

- И все-таки?
- Надеюсь на тебя.

Ты поводырь. Ты знаешь все на 
свете…

-Тогда послушай этот мир любя: 
Не твой герой тебя изловит в 

сети, 
Твоих забот коснутся чьи-то дети,

А в песню слово вставишь лишь 
тогда, 

Когда к обрыву побегут года.

РУЧЕЙ

Смотри, в проталине ручей 
Пробил себе дорогу

Без звона, песен и речей 
Струится понемногу

Его, пожалуй, солнца луч 
Еще не замечает,

А он, минуя шапки круч, 
Бежит - не унывает.

И вот уже со всех сторон 
В снегу, пробив лазейки, 

Ему несут хрустальный звон 
Ключей игривых змейки.

 Как не принять такую дань,
 С ней жизнь куда полнее - 
И побежал со звоном вдаль

 Гонец весны смелее.
А встречно - солнца яркий луч

 Сквозь облака пробился.
Глядит: ручей широк, могуч -

 Он очень удивился:
Откуда ты? Куда бежишь? -

 И понял без ответа:
В разлив реки войти спешишь,

 А речка мчится в лето.

СТОЯТ ОБЕЛИСКИ

Стоят  обелиски.  
Стоят обелиски, 

Стоят на чужой и на нашей земле.
И в памятной  

скорби склоняются низко 
Отдавшие юность Великой войне. 

О чем вы грустите,  
седые солдаты? 

И музыка льется, как слезы из глаз, 
В жестоких сраженьях  

не вы виноваты,
А тот, кто направил  

прицелы на вас. 
Полвека сердца изнуряют печали,

И в мыслях, как прежде,  
живыми встают
И те, что ушли  

под прицелы вначале,
 И те, что потом...  

Где-то трубы поют. 
Военные марши  

разносятся близко... 
Послушайте! Юные снова в пути!

Неужто еще встанут в строй обе-
лиски

 И в скорби солдаты  
к ним будут идти? 
О, Родина-мать,  

мы сильны и богаты, 
Обширны просторы  
в пределах твоих. 

За что под прицелы  
уходят солдаты? 
Зачем наступают  

свои на своих?

К 35-летию завода гидропресс
Тридцать пять -  

не много и не мало,  
Но попробуй взвесить каждый год
 И поймешь, как нелегко бывало, 

Я растил тебя родной завод.
Как усталый, в зной и непогоду 

Подставлял под тяжкий  
груз плечо,

Как мирил с огнем живую воду 
Как с металлом спорил горячо...

14 когда в одежке  
светлой, ладной 

Появился первенец твой пресс, 
Я веселый, молодой, нарядный 

На трибуну сквозь толпу пролез.
Помню все от слова и до слова,

Что тогда народу говорил -
Если б жизнь начать  

случилось снова,
Я б заводу город подарил.

Тридцать пять -  
ты крепнешь год от года

 Ну а я - совсем наоборот...
Посмотри! У проходной завода
Молодость на смену мне идет.

анна горнаЯ

* * *
Мне сказали:  

- Ты сильная женщина,
На таких и держится Русь.

- Я с болезнью своею обвенчана
С малых лет. И спутница-грусть

Треплет волосы ветром…  
Размеренной

Жизнью щедро отпущено зло,
Как печатью каленой отмечено

С этих лет молодое чело.
Но, по сути, выбора не было.

Хочешь жить -  
вперед поплывешь…

И отчаянье горьким бременем
До конца на себе пронесешь.
Я такая же слабая женщина,
Как и сотни других на Земле.

Жизни путь не нами размеченный
В дарованной Богом судьбе.

* * *
Мой мир такой большой  

и сложный - 
там нет границ  

добру и злу.
Там одинаково возможны
паденье и полет во мглу,
где равноправие законов,

где черно-белый 
силуэт блуждает

средь людских притонов
и излучает тусклый свет.

* * *
Ко мне вернулась жизнь.  

Я осознала,
зачем живу и для чего живу...

На берегу, у древнего причала,
я вновь и вновь  

восторженно шепчу:
«Ничто на этом свете  

не случайно,
дает нам встречи  

с радостью судьба,
и мир становится необычайным,

а широко раскрытые глаза
вдруг замечают то,  

что было скрыто
когда-то далеко и глубоко,

с нещадностью  
отчаянной забыто

или пропущено  
не думая, легко».

Расставшись с тем,  
что для меня не нужно,

со всем плохим  
и горестным в судьбе,

со звонким смехом  
шлепая по лужам,

душой витаю  
в звездной вышине.

людмила андреева, 
Чувашская республика,  

г. шумерля

90 лет
Болотов Петр Иванович, Кондратьев 

Петр Никитович

85 лет
Головина Анна Григорьевна, Закирова 

Машнур Зинаттуловна, Иванова Тамара 
Георгиевна, Кривцун Зинаида Ивановна, 
Наумов Вадим Васильевич, Новиков 
Владимир Михайлович, Полозенко Зи-
наида Кузьминична

80 лет
Абрамова Надежда Степановна, 

Борнукова Надежда Александровна, 
Большакова Таисия Ивановна, Люб-
ченко Тамара Михайловна, Мачулка 
Валентина Никитовна, Преснов Андрей 
Филиппович, Солдатов Александр Ива-
нович, Федюшина Любовь Ивановна

75 лет
Гусева Алиса Евгеньевна, Елесина 

Инна Григорьевна, Костенкова Мария 
Яковлевна, Латыпова Зулькамал На-
биевна, Минеев Александр Павлович, 
Нешина Альбина Ильинична, Чурина 
Мария Федоровна, Чичагин Александр 
Николаевич

70 лет
Борко Галина Васильевна, Дайнеко 

Людмила Андреевна, Казей Людмила 
Александровна, Князькова Тамара Сте-
пановна, Красикова Нина Алексеевна, 
Плигенских Александр Алексеевич

65 лет
Аушева Антонина Ивановна, Варла-

мов Виктор Владимирович, Галактио-
нова Галина Степановна, Жулева Ольга 
Ивановна,  Лисов Алексей Николаевич

60 лет
Андрущенко Василий Павлович, 

Волик Наталья Викторовна, Исайчев 
Владимир Александрович, Колосов 
Игорь Дмитриевич, Кольцова Екатерина 
Петровна, Салютуев Алексей Никола-
евич, Сердюков Александр Иванович, 
Уханова Лариса Васильевна

55 лет
Лубенец Виктор Михайлович, Медве-

дева Валентина Васильевна, Решетова 
Наталья Владимировна, Токарев Сергей 
Александрович

Поздравляем  
с юбилеем!

Сакмарская местная организация 
ВОИ поздравляет с 90-летием ста-
рейшего активиста общества инва-
лидов, члена Президиума, ветерана 
Великой Отечественной войны 

Бориса петровича 
СеваСтьЯнова

             Вы путь прошли 
                 нелегкий и большой,

Однако не состарились душой.
Здоровья, счастья Вам на много лет.

Успехов новых, радости, побед!
И мы надеемся, что Вас еще успеем
Поздравить со столетним юбилеем!

Члены президиума в.п. рома-
нова, н.к. Сумкин, п.а. петров
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Вот уже более 25 лет в здании по 
ул. Родимцева, 16 города Оренбурга 
собираются люди, главной целью ко-
торых является сохранение памяти о 
войнах и вооруженных конфликтах, в 
которых участвовали наши земляки, 
организация и проведение памятных 
дат, связанных с этими событиями, а 
также оказание посильной помощи 
всем ветеранам боевых действий и 
их семьям. Сначала это была Орен-
бургская региональная организация 
«Братство» Общероссийской обще-
ственной организации инвалидов 
войны в Афганистане, сейчас – Ав-
тономная некоммерческая органи-
зация «Центр поддержки инвалидов, 
ветеранов боевых действий и семей 
погибших военнослужащих «Со-
дружество». Трудный путь прошли 
ветераны не только на войне, но и в 
мирной жизни. Долгое становление, 
существование на грани выживания с 
большим трудом созданной организа-
ции, и, несмотря ни на что, возрожде-
ние и подъем. Названия разные, цели 
и задачи одни. 

Сегодня центр «Содружество» - это 
центр медицинской реабилитации для 
воинов- интернационалистов, являю-
щийся филиалом Оренбургского об-
ластного клинического психоневроло-
гического госпиталя ветеранов войн, 
музей Памяти участников локальных 
войн и вооруженных конфликтов, а 
также место встреч и собраний всех 
ветеранов и ветеранских организаций 
города и области. Учредителями Цен-
тра выступают четыре  организации: 
Оренбургское областное отделение 
Всероссийской общественной орга-
низации ветеранов «БОЕВОЕ БРАТ-
СТВО», Оренбургская областная орга-
низация «Российский Союз ветеранов 
Афганистана» и Оренбургская регио-
нальная общественная организация 
инвалидов войны в Афганистане, 
боевых действий и военной травмы 
«Братство», а также Оренбургская 
областная организация «Всероссий-
ское общество инвалидов», в которой 
также состоят инвалиды - ветераны 
боевых действий, инвалиды Великой 
Отечественной войны. 

Как прокомментировал главный 
врач госпиталя Владимир Сукач, 
распространение у участников бое-
вых действий, перенесших черепно-
мозговые травмы, такого сложного 
и тяжелого неврологического прояв-
ления, как эпилепсия, десятикратно 
превышает его распространение в 
общей популяции. В Центре прохо-
дят реабилитацию ветераны  боевых 
действий, а также могут подлечиться  
другие граждане - пациенты с диагно-
зом эпилепсия и лица пожилого воз-
раста. Работа специалистов Центра 
в первую очередь направлена на 
укрепление физического и психоло-
гического благополучия ветеранов 
и инвалидов, повышение уровня их  
социальной адаптации.

В настоящее время в Центре ра-
ботают невролог, терапевт, психиатр, 
психотерапевт, медицинские сестры. 
Есть кабинеты функциональной 
диагностики, массажа, физиотерапии, 
процедурный кабинет. Планируется 
открытие кабинетов  лечебной физ-
культуры, мануальной терапии, реф-
лексотерапии. 

Главный врач госпиталя Владимир 
Сукач обращает внимание: 
для получения помощи 
воинам-интернациона-
листам, участникам 
боевых действий 
направления не 
нужны – они мо-
гут обращаться в 
Центр по предъ-
явлению своего удо-
стоверения. Сюда же 
могут обращаться и 
другие пациенты, страда-
ющие эпилепсией, но уже по 
направлению  лечащего врача.

22 июня, в День памяти и скорби 
прошла торжественная  церемония 
открытия отремонтированного и 
реконструированного музея Памяти 
погибших в локальных войнах и во-
оружённых конфликтах. Решение о 
реконструкции музея «Афганская во-
йна и воинская слава» было принято в 
2013 году на совещании с руководите-
лями ветеранских организаций Орен-
бургской области. Ведь созданный 

«афганцами» музей постоянно попол-
няется экспонатами – Чечня, Южная 
Осетия, Приднестровье, теперь еще 
и Новороссия, - никак не получается 
нашему народу жить мирной жизнью. 
Не дают «горячие точки». 

Творческой группой ОГУ была про-
ведена большая работа по 

разработке оригиналь-
ного эскизного про-

екта, систематизи-
рованы теоретиче-
ские, печатные и 
наглядные мате-
риалы, представ-
ленные в более 

эмоционально-вы-
разительной и удоб-

ной для восприятия 
форме. Музей состоит 

из 9-ти основных разделов, 
среди которых - Мемориал памяти 
жертв локальных войн, демонстрация 
и краткое описание видов войск и 
вооружения, экспозиции элементов 
вооружения, предназначенных для 
поражения и обороны, стенд об орен-
буржцах - героях локальных войн и 
вооруженных конфликтов. В течение 
26 лет собирались экспонаты музея: 
личные вещи участников локальных 
военных конфликтов, их переписка, 
документы, форменная одежда, фото-

графии, макеты боевого оружия и 
многое другое. Все это передавали в 
дар ветераны боевых действий, род-
ственники погибших воинов, обще-
ственные организации.

Соучредитель Центра, предсе-
датель Оренбургской областной 
организации общероссийской обще-
ственной организации «Всероссий-
ское общество инвалидов», депутат 
Оренбургского городского Совета Ев-
гений Викторович Кашпар на открытии 
реконструированного музея сказал:

- Думаю, у этого Центра будет 
дальнейшая большая история. Центр 
станет точкой соприкосновения всех 
ветеранов боевых действий. На его 
базе можно будет проводить различ-
ные организационные мероприятия: 
собрания, конференции, культурные 
и творческие встречи. 

Е.В. Кашпар отметил, что в на-
стоящее время государство придает 
большое значение военно-патриоти-
ческому воспитанию молодежи. Глав-
ной задачей Центра «Содружество» 
всегда будет сохранение памяти о 
вооруженных конфликтах и войнах, 
бессмертных именах героев, погиб-
ших в сраженьях или вышедших побе-
дителями из смертоносного пламени 
боя, а также оказание помощи всем 
ветеранам боевых действий.

Организовывать такие мероприятия 
теперь достаточно просто благодаря 
оборудованному по последнему слову 
техники конференц залу, в котором 
можно не только с комфортом разме-
ститься большому количеству людей, 
но и проводить видеоконференции.

В настоящее время в Центре «Со-
дружество» собираются руководители 
ветеранских организаций города и 
области для того, чтобы озвучивать 
свои планы и совместно решать 
многие вопросы. Так, объединенными 
усилиями руководителей обществен-
ных организаций Н.В. Ульянова, А. 
И. Никифорова, Р.Р. Мустафина, В. 
М. Банникова, В.И. Пинигина, Р.М. 
Суфиева в нашем городе впервые 
были проведены мероприятия, по-
священные Дню ввода войск в Чечню 
и Дню ветеранов боевых действий.

«содружество» - центр заботы о ветеранах

ВыпусК издания осущЕстВлЕн при финансоВой поддЕржКЕ фЕдЕрального агЕнтстВа по пЕчати и массоВым КоммуниКациям


